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G20: Brasil 
propõe uma 
aliança global 
contra a fome
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STF adia 
ação sobre 
composição 
da Câmara
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JOSÉ APARECIDO MIGUEL

Av. Brasil com 
menos caminhões

ALEXANDRE GARCIA

O crime tira um 
pedaço do PIB

PÁGINA 3 

PÁGINA 9

Prefeitura descumpre ordem 
e omite contratos milionários  

PÁGINA 10

O Rio ganha, na sexta (23), o 

esperado Terminal Intermodal 

Gentileza, que ligará o BRT 

Transbrasil a 14 linhas de 

ônibus, além do sistema VTL. 

O equipamento, que fica na 
Zona Portuária, no Centro da 

capital fluminense, foi feito com 
material do antigo Centro de 

Mídia dos Jogos Olímpicos de 
2016. Ele comportará, por dia, 
cerca de 150 mil passageiros e 
seu nome é uma homenagem 

ao profeta Gentileza.

RJ: Estado decreta epidemia de dengue

CM

PÁGINA 5

Gravado por grandes nomes da música, 
Moacyr Luz faz balanço de sua carreira e 
conta como o samba transformou sua vida

Leo Aversa/Divulgação

Um compositor 
escolhido pelo samba

PÁGINA 6

Divulgação

Divulgação

Moacyr Luz diz que o sucesso não lhe dá motivos para produzir menos

Soou 

provocadora a 
decisão da 74ª 
Berlinale de 

escalar um filme 
do mais famoso 
(e combativo) 
realizador de 

Israel, Amos 

Gitaï, no auge 

do conflito entre 
a pátria dele e a 

Palestina.

A franco-
caribenha 

Adi Oasis fará 
shows no 

Rio e em São 
Paulo e lança 

single sobre a 

tenista Serena 

Williams, nome 

importante 

para as 

meninas 

negras com 
sonhos

Nesta quarta-feira (21), o Tri-
bunal de Contas do Estado (TCE) 
manteve a decisão que obriga a CP-
Trans a realizar uma nova licitação 
para contratar uma empresa para 
substituir a Cascatinha. A conselhei-
ra Marianna Willeman manteve o 
voto do relator do processo, conse-
lheiro Márcio Pacheco, que rejeitou 
o recurso da empresa. 

CPTrans 
tem prazo 
para licitar 
transporte

A infame 
fala de Lula 
sobre Gaza e 
Holocausto

Firjan SESI 
abre vagas 
gratuitas 
para cursos

EUA regulam 
IA e ‘liberam’ 
no mundo

PETROPOLITANAS - PÁGINA 12

ARNALDO NISKIER - PÁGINA 2 

Reprodução

Depois dos EUA, quem mais regula IA é a China

2 º  CA D E R N O

PÁGINA 3

No TCE-RJ, Domingos Brazão suspende licitação de 
R$ 192 milhões da Seduc e fica na ribalta política

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Tribunal de Contas cobra de Bomtempo contrato firmado com advogados

Estão abertas as inscrições para 
175 vagas gratuitas dos cursos gra-
tuitos de qualificação profissional 
da Firjan SENAI, em Petrópolis. Os 
interessados devem se inscrever no 
site da Firjan SENAI. São vários cur-
sos, com aulas presenciais, a partir de 
março, na unidade do Bingen.

PÁGINA 12

‘Descontrole 
de gastos 
é histórico’, 
admite BC

‘Alfinetando’ indiretamente a política 
fiscal perdulária do Planalto, o presidente 
do BC, Roberto Campos Neto admitiu 
que “historicamente, o país tem  dificul-
dades para controlar os gastos públicos e 
equacionar a questão fiscal”.

Os Estados Unidos são o país que mais 
regula IA (inteligência artificial) no mun-
do, com leis internas bem rígidas, mas, ao 
mesmo tempo, atua para frear normas mais 
duras para o controle dessa tecnologia em 
outras nações, para proteger, principalmen-
te, as famosas big tech.

Rio de Janeiro 
ganha intermodal 
de transporte

MAGNAVITA - PÁGINA 3 E PÁGINA 12
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: DESCOBRIU-SE UM PLANO PARA TORNAR O JAPÃO COMUNISTA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de fevereiro de 
1924 foram: decobriu-se, no Japão, 
um palno para tentar implementar 

um regime comunista no país. Tro-
pas do governo mexicanos conquis-
tam Vera Cruz. Parlamentares da 
oposição organizam uma medida 

para renovar a Câmara e um terço 
do Senado. Irineu Machado é eleito 
senador pelo Distrito Federal, derro-
tando Mendes Tavares.

HÁ 75 ANOS: PLANO SALTE TRAVA PAUTA DE VOTAÇÕES DA CÂMARA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de fevereiro 
de 1949 foram: parlamentares arle-
ginos pedem, no Congresso francês, 

o reconhecimento da independên-
cia da Argélia, Marrocos e Tunísia. 
delegados sul-americanos publicam, 
na ONU, uma nota conjunto de 

repúdio a condenação do Cardeal 
Mindszenty. Com plenário meio va-
zio, Câmara vota pedido de urgência 
do Plano Salte.

Rio - Entenda como será a restrição a caminhões 
na Avenida Brasil a partir de março

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-’FERE SENTIMENTOS, in-
clusive meus’, diz Jacques Wagner 
a Lula sobre comparação com 
Holocausto. Líder do governo 
no Senado, Jacques Wagner tem 
ascendência judia; senador con-
corda com repúdio à incursão 
em Gaza, mas acha comparação 
com Holocausto descabida. Por 
Juliano Galisi. (...) (O Estado  de 
S. Paulo)

2-SORTUDO - Contador de 
Lulinha diz ter ganhado 250 ve-
zes na loteria e admite trabalho 
para trafi cante do PCC. Em de-
poimento sigiloso para a polícia, 
Muniz contou que foi apresenta-
do a Cara Preta pelo empresário 
Antonio Gritzbach, acusado de 
lavar dinheiro para a organização 
criminosa; a defesa de Lulinha 
diz que as investigações sobre 
Muniz nunca atingiram o fi lho 
do presidente. Por Por Marcelo 
Godoy e Heitor Mazzoco. João 
Muniz Leite, de 60 anos, que já 
prestou serviços de contabilidade 
ao presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e ao fi lho dele, contou ter 
ganhado 250 vezes em loterias. 
Só em 2021, foram 55 vezes. Ele 
estima que, somados, os prêmios 
chegaram a R$ 20 milhões. De 
11 de novembro de 2019 até 31 
de julho de 2023, segundo dados 
da Junta Comercial de São Pau-
lo, Lulinha manteve uma de suas 
empresas, a G4 Entretenimento e 
Tecnologia Digital Ltda, registra-
da no mesmo endereço do escri-
tório de Muniz, em Pinheiros, na 
zona oeste. O Palácio do Planalto 
afi rmou que Lula não tem laços 
com o contador, que fez apenas 
poucas vezes a declaração de im-
posto de renda do petista. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

3-EXTRADIÇÃO - Alexan-
dre Moraes (STF)  notifi cou 
Ministério da Justiça a entregar 
Vincenzo Pasquino, membro 
da ‘Ndrangheta, às autoridades 
italianas. Por João Pedroso de 
Campos. Detido pela Polícia 
Federal em um hotel na Paraíba, 
assim como Rocco Morabito, um 
dos líderes da máfi a e conhecido 
como “Rei da cocaína de Milão”, 
já extraditado, Vincenzo Pasqui-

no responderá em seu país pelos 
crimes de tráfi co internacional de 
drogas e associação para o tráfi co. 
(...) (Metrópoles)

4-MORRE PASTORE  - Mor-
re, aos 84 anos, o economista Af-
fonso Celso Pastore. Economista 
havia sido internado no sábado 
para uma cirurgia e não resistiu. 
Morreu quarta-feira, 21, o econo-
mista Aff onso Celso Pastore, aos 
84 anos, em São Paulo. Graduado 
e com doutorado pela Universi-
dade de São Paulo (USP), Pastore 
era um dos economistas mais re-
nomados do País. O economista 
teve participação ativa nas nego-
ciações com o Fundo Monetá-
rio Internacional (FMI) sobre a 
dívida externa brasileira. (...) (O 
Estado de S. Paulo)

5-RESTRIÇÃO A CAMI-
NHÕES NA AVENIDA 
BRASIL - Entenda como será 
a restrição a caminhões na Ave-
nida Brasil a partir de março. As 
mudanças na via começam a ser 
implantadas em 16 de março. 
Por Felipe Grinberg. Após sete 
anos de promessas e atrasos, o 
corredor TransBrasil do BRT será 
inaugurado no sábado junto com 
o Terminal Integrado Gentileza 
(TIG), em São Cristóvão. Mas 
longe ainda de operar plenamen-
te, previsto apenas para o fi m de 
julho. Nesta primeira fase apenas 
funcionará dois serviços expres-
sos. Entre 12h e 14h ligará o novo 
terminal com a estação da Penha. 
Outra, das 6h às 0h fará o serviço 
executivo a R$ 15 entre o TIG 
até o aeroporto Galeão, na Ilha 
do Governador. As mudanças 
na Avenida Brasil vão começar 
somente em 16 de março, com a 
restrição do tráfego de caminhões 
na via. Nas pista central será proi-
bido a passagem desses veículos 
todos os dias das 4h às 22h entre 
Irajá e o Caju. Nas pistas laterais 
há limitações pontuais: no sen-
tido Centro, das 5h às 9h desde 
Irajá. No sentido Zona Oeste, 
a proibição é das 16h e 20h en-
tre do início da via à Brigadeiro 
Trompowski, altura da entrada 
da Ilha do Governador. (...) (O 
Globo)

 6-IMIGRAÇÃO ITALIANA: 
150 anos de uma cultura que po-
voou o Brasil. Em 21 de fevereiro 
de 1874, um navio com cerca de 
400 estrangeiros dava início à imi-
gração italiana no Brasil. No dia 
14 de setembro de 1891, saíam 
da Itália os imigrantes Gaetano 
Peretti e Berenice Dall Maso. 
Moradores de Monte Belo Vi-
centino, na região de Vêneto, eles 
chegaram ao Brasil em busca de 
melhores oportunidades de vida, 
escolhendo a Serra Gaúcha como 
local para constituírem uma famí-
lia. (...) (Correio do Povo-RS)

7-EVENTO BRASIL-ITÁLIA 
- O Embaixador Alessandro Cor-
tese, na presença do Vice-Ministro 
de Relações Exteriores e Coopera-
ção Internacional, Dep. Edmondo 
Cirielli, abrirá as celebrações no 
“Palazzo Italia”, no Rio de Janeiro. 
Durante a cerimônia, será apre-
sentado o logotipo ofi cial do 150º 
Aniversário da Imigração Italiana e 
inaugurado o “Polo Cultural Italia 
NoRio – Arte, Design, Inovação 
e Gastronomia”. Além disso, será 
inaugurada a exposição fotográfi -
ca “Da Arquitetura – a infl uência 
italiana na formação da paisagem 
carioca”, organizada pelo Instituto 
Italiano de Cultura do Rio de Ja-
neiro, que permanecerá aberta até 
26 de abril. (...) (Internet) Aluno 
da Fundação Torino cria logotipo 
para celebrar a imigração italiana. 
Joshua Azze Distel, 17, vence con-
curso de design com símbolo que 
representa a jornada dos italianos 
ao Brasil. Descendente de italia-
nos, o aluno da Fundação Torino, 
Joshua Azze Distel, 17, apostou na 
imagem de um navio e nas cores 
dos dois países para simbolizar a 
jornada dos imigrantes da Itália 
para o Brasil. Por Juliana Siqueira. 
(...) (O Tempo)

8-QUEIJOS - Bem estar animal 
para ter queijos mais deliciosos. 
Dois temas caros para o Mundial 
do Queijo do Brasil: as vacas vão 
fi car mais felizes em São Paulo e vai 
ser realizada a maior mesa de quei-
jos da história desse país no Palácio 
dos Bandeirantes. Por Débora Pe-
reira. Guilherme  Piai, secretário 
de Agricultura de São Paulo con-

vocou todos os produtores arte-
sanais para o evento “Uma nova 
Marca para o Agro de São Paulo” 
dia 28 de fevereiro no Salão Nobre 
da secretaria, no centro da cidade. 
Queijo solidário no Palácio dos 
Bandeirantes - Guilherme tam-
bém foi o responsável por articular, 
junto com o governador Tarcisio e 
a primeira dama Cristiane, a doa-
ção dos queijos do concBem estar 
animal para ter queijos mais deli-
ciosos. (...) (O Estado de S. Paulo)

9-TAXA DE SUICÍDIOS NOS 
EUA - Por que taxa de suicídios 
disparou nos EUA para maior 
nível em 83 anos. Placa em ponte 
menciona ‘Telefone de emergência 
e conselhos em momentos de crise’. 
Por  Alessandra Corrêa. O número 
de suicídios nos Estados Unidos 
tem crescido de forma constante 
desde a virada do século e está ago-
ra no nível mais alto já registrado. 
Segundo o CDC (Centros de 
Controle e Prevenção de Doen-
ças, agência de pesquisa em Saúde 
Pública ligada ao Departamen-
to de Saúde americano), foram 
confi rmados 49.449 suicídios em 
2022, ano mais recente com dados 
disponíveis. É o maior número já 
documentado no país e quase 3% 
acima dos 48.183 casos de 2021. 
Especialistas ressaltam que as cau-
sas do aumento são complexas, 
com uma combinação de vários 
fatores, que podem ter peso maior 
ou menor dependendo do grupo 
demográfi co analisado. Entre esses 
fatores estão problemas de saúde 
mental, depressão, solidão e difi -
culdades econômicas. (...) (BBC 
News Brasil)

10-‘OCIDENTE E KIEV não 
têm vontade política de resolver o 
confl ito’, diz Sergey Lavrov. No Rio 
para o G20, chanceler russo afi rma 
que Ucrânia tem de aceitar nova rea-
lidade territorial. Por Filipe Barini e 
Janaína Figueiredo. (...) (O Globo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Há coisas surpreendentes 
em nossa vida: a última delas 
foi a declaração de Lula com-
parando Gaza ao Holocaus-
to. É prova de uma profunda 
ignorância ou maldade sem 
par. O Holocausto sacrificou 
cientificamente 6 milhões de 
judeus, com métodos abo-
mináveis, como podem tes-
temunhar sobreviventes que 
ainda hoje existem daquela 
tragédia. Gaza começou com 
o assassinato de 1.200 judeus 
no Estado de Israel, quan-
do foram surpreendidos por 
um ataque covarde e injusti-
ficável, que matou inclusive 
crianças e mulheres.

A partir daí, questiona-se 

o direito de Israel de promo-
ver o esperado revide. Ou os 
terroristas achavam que não 
haveria troco?

Esses fatos deram origem 
a um incrível movimento an-
tissemita, deplorável sob to-
dos os aspectos. O povo judeu 
vive dias de grande tristeza, 
sofrendo com a incompreen-
são injustifi cável. Essa reação 
facciosa do governo brasileiro, 
motivando ondas de antisse-
mitismo, merece a nossa mais 
sólida repulsa.

Lula comparou a ação de 
Israel em Gaza à de Hitler e 
com isso abriu uma desneces-
sária crise diplomática. Diri-
gentes de Israel consideraram  

“vergonhosa” a atitude do go-
verno brasileiro e protestaram 
com toda veemência. Até o 
jornalista Guga Chacra,  que 
se manifestou um crítico à 
atitude de uma das partes da 
guerra foi muito claro: “Con-
sidero essa comparação com o 
Holocausto nitidamente antis-
semita.” Lula foi mesmo mui-
to infeliz, na declaração feita 
justo na Etiópia, que é um país 
caracterizado por muitas e ter-
ríveis atrocidades.

A Confederação Israelita 
do Brasil (Conib) afirmou 
em nota que o governo Lula 
abandonou a sua tradição de 
equilíbrio e a busca de diálo-
go na política externa. Israel 

pratica uma ação de legítima 
defesa, enquanto assiste (e so-
fre) com a prisão de mais de 
200 dos seus filhos, mantidos 
até agora como reféns de uma 
guerra insana (como são todas 
as guerras). Não se tem como 
tomar partido nessa histó-
ria, como fez o nosso país. É 
claro que desejamos o fim da 
guerra, no menor espaço pos-
sível, mas isso só vai acontecer 
com ações equilibradas e sem 
o desrespeito aos direitos hu-
manos.

*Escritor e pedagogo. Membro 
da Academia Brasileira de 

Letras e presidente emérito do 
CIEE-RJ

Arnaldo Niskier*
O infame antissemitismo

Opinião do leitor

Tradição

O papa Francisco mudou a tradição de sécu-

los que permita apenas homens na cerimônia 

de Lava-Pés, realizada durante a Quaresma. 

Agora, os padres poderão escolher os participan-

tes do rito “entre todos os membros do povo de 

Deus” - ou seja, mulher também. 

José Ribamar Pinheiro Filho
Brasília - Distrito Federal

Mais um importante 
passo na política

As Crônicas 
de Miyazaki

EDITORIAL

Mais um passo importantís-
simo para a igualdade de gênero 
foi dado na política brasileira. 
Após enaltecermos a vitória das 
duas deputadas federais trans 
nas eleições de 2022 — Erika 
Hilton e Duda Salabert — é o 
momento também de comemo-
rar essa mais valiosa conquista 
de uma delas. Erika foi anun-
ciada como a primeira mulher 
trans a liderar uma bancada na 
Câmara dos Deputados.

‘Pela 1ª vez na história uma 
mulher trans liderará uma ban-
cada no Congresso e negociará 
de igual para igual com todos 
os líderes partidarios, na defe-
sa do projeto eleito em 2022 e 
na base do governo Lula’, essas 
foram as palavras da parlamen-
tar ao anunciar que assumirá a 
liderança do PSOL no lugar de 
Guilherme Boulos.  

Independentemente de par-
tido ou lado político, ninguém 
tem como negar a brilhante pre-
sença de Érika nas discussões e 
os inteligentíssimos argumentos 
em suas falas. Não é à toa que 
pelas redes sociais ela é aclamada 
por muitos. Isso se concretiza na 
fi la em que o próprio Correio da 
Manhã presenciou para a sua pa-
lestra no Rio Innovation Week, 
no ano passado.

Esse é mais um motivo para 

dizermos que a luta pelos direi-
tos iguais, independentemente 
de cor, raça ou religião, vale a 
pena e faz acontecer. Há dois 
anos, não existiam pessoas trans 
no Congresso Nacional e hoje, 
além de termos duas mulheres 
trans, temos a primeira líder 
parlamentar trans da história 
política. 

Pode-se ter a certeza, que 
muitas outras conquistas acon-
tecerão no futuro próximo. E 
não somente no mundo político. 
O Brasil ainda é um país muito 
preconceituoso, levantamentos 
apontam que registramos uma 
assassinato de pessoa trans a cada 
dia em solo nacional. 

Parabéns às deputadas fede-
rais Erika Hilton e Duda Sala-
bert pelo trabalho parlamentar 
e, em especial, Érika pela con-
quista. Parabéns também a to-
dos aqueles(as) que lutam por 
direitos iguais e não se calam ou 
aceitam tudo o que é imposto. 
O Correio da Manhã sempre 
será um defensor da igualdade 
de gênero e um porta-voz quan-
do marcos históricos aconte-
cerem. É sempre enaltecedor 
registrarmos em nossas edições 
fatos como este. Chega de noti-
cias de desigualdade, mortes, de-
predações e ataques. Um basta 
ao preconceito!

Grande favorito ao prêmio 
de Melhor Animação no Oscar 
deste ano, O Menino e a Gar-
ça chega aos cinemas brasilei-
ros nesta quinta com um peso 
colossal nas costas: está sendo 
vendido como o fi lme que tirou 
Hayao Miyazaki da aposenta-
doria. Para quem não conhece 
assim de nome, o diretor é con-
siderado o Walt Disney das ani-
mações japonesas.

Fundador do Studio Ghibli, 
o cineasta é responsável pelos 
maiores clássicos animados da 
história japonesa, como “Meu 
Amigo Totoro”, “A Viagem de 
Chihiro” e “Castelo Animado”. 
Antes de “O Menino e a Gar-
ça”, seu último fi lme havia sido 
lançado em 2013, o espetacular 
“Vidas ao Vento”. Por isso há 
tanta expectativa pela volta des-
se grande mestre das animações 
surreais.

Em ‘O Menino e a Garça’, 
Miayazaki trabalha em um ter-
reno em que está mais do que 

acostumado: o Japão na época 
da Segunda Guerra Mundial. 
Jogando nesse campo já conhe-
cido, ele faz uma grande ho-
menagem à própria Ghibli ao 
inserir personagens que remon-
tam a outros clássicos dirigidos 
anteriormente por ele. Os fãs 
vão reparar e se deliciar com as 
semelhanças e proximidades de 
tantos personagens queridos.

A trama acompanha o pe-
queno Mahito, de 12 anos, 
que vê sua mãe morrer em um 
bombardeio ao hospital. Então, 
a família sobrevivente se muda 
para  interior, onde uma estra-
nha garça passa a persegui-lo.

Repleto de elementos sur-
realistas, o longa tem um jeitão 
que lembra muito “As Crôni-
cas de Nárnia”, mas o que cha-
ma atenção mesmo é a forma 
complexa e madura com que 
o cineasta faz seu protagonista 
vivenciar o luto.

É uma despedida incrível 
das telas dessa lenda do cinema.
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 POSSE DE DINO - O governa-
dor Cláudio Castro foi um dos pou-
cos dirigentes estaduais convidados 
para a posse do ex-governador Flá-
vio Dino no STF. Do Sul/Sudeste 
só dois. Já o Nordeste comparece em 
peso. Dino e Castro foram colegas no 
primeiro mandato e estabeleceram 
uma relação que se ampliou no Mi-
nistério da Justiça. A posse será nes-
ta quinta, 22.

 FGV - Já na sexta, 23, o governa-
dor Cláudio Castro retorna ao Rio e 
participa, no fi nal da tarde, na Funda-
ção Getúlio Vargas, de evento que terá 
o ministro do STF , Gilmar Mendes, 
como estrela principal.

 TURRÃO - Depois de ter fei-
to naufragar a chance da esquerda 
ter eleito um senador pelo Rio, na 
última eleição, por ter se negado a 
apoiar o candidato do PT, Alessan-
dro Molon deverá ser candidato a 
vereador, tentando uma cadeira no 
Pedro Ernesto. A sua candidatura é 
vista com arrepios pelo PSB. Ao in-
vés de puxar votos, ele pode com-
plicar a vida dos mais bem posicio-
nados na nominata. Difi cilmente 
repetirá a performance de Chico  
Alencar e Lindbergh Farias, que fo-
ram puxadores de votos.

 RIBALTA - A decisão do conse-
lheiro do Tribunal de Contas do Esta-
do, Domingos Brazão, de suspender 
uma licitação de R$ 192 milhões da 
Secretaria de Educação causou um ter-
remoto que pode ser sentido na Alerj. 
A casa tem como 1º vice -presidente o 
deputado estadual  Manoel Inácio Bra-
zão. Hora ruim para a família fi car em 
evidência e atrair mais adversários.

 PELO RIO - A Associação Rio 
Vamos Vencer realizou sua assem-
bleia ordinária nesta quarta, 21, e 
Marcelo Conde foi eleito em uma di-
retoria que reúne o peso pesado do 
PIB carioca. Entre os diretores, no-
mes como o do ex-secretário de Tu-
rismo do estado, Sávio Neves.

 INCENTIVO A FERTILIZAN-
TES - O ministro da Agricultura, Car-
los Fávaro, se reuniu, na quarta-feira 
(21), com o senador Laércio Olivei-
ra (PP/SE), para declarar seu apoio à 
aprovação do projeto de lei que cria o 
Profert. Trata-se de um programa de 
incentivo para a produção nacional de 
fertilizantes, como forma de reduzir a 
dependência externa com importações. 
O PL n° 699, de 2023, prevê a redução 
das importações de fertilizantes, por 
meio da implementação de medidas 
de desoneração tributária da indústria 
dessa matéria-prima para o agricultor. 

 AUMENTAR EM 50% - De 
acordo com Laércio Oliveira, o 

PINGA-FOGO

O crime nos tira um pedaço 
do PIB. É o que nos avisa o FMI. 
Cálculo do Fundo Monetário 
mostra que se o Brasil tivesse 
índice de criminalidade apenas 
igual à média mundial, avançaria 
no mínimo 0,6 pontos percen-
tuais no Produto Interno Bruto, 
isto é, o equivalente a 65 bilhões 
de reais em bens e serviços. Isso 
sem contar a perda de 40 mil vi-
das por ano e o medo generali-
zado. Nosso número é de 19 ho-
micídios por 100 mil habitantes. 
A média mundial é de menos de 
6 por 100 mil. Regiões antes de 
comércio movimentado nos cen-
tros do Rio e de São Paulo, estão 
abandonadas, de portas fechadas, 
por causa de roubos e saques. A 
falta de segurança afasta investi-
dores, como atestam os últimos 
números. Ao contrário do Bra-
sil, em El Salvador, acaba de ser 
demonstrado nas urnas que se-
gurança pública é um excelente 
investimento político.

O Presidente que foi impla-
cável com o crime, encheu pri-
sões e limpou as ruas, foi reeleito 
com estrondosa margem de 85%, 
além de receber como aliados 58 
dos 60 congressistas. Na primeira 
entrevista, provavelmente per-
guntado com referência ao Brasil 
e Lula, Nayb Bukele disse que 

El Salvador está resolvendo esse 
problema por vontade política. 
“Isso se aplica ao Brasil e a qual-
quer parte do mundo”.  Pergun-
tado se havia tratado sobre isso 
com o Presidente Lula, respon-
deu que conversou algumas vezes 
com ele mas que Lula nunca to-
cou no assunto Segurança Públi-
ca. “Imagino que ele terá sua for-
ma de abordagem da situação.” 
E repetiu que o problema tem 
solução se houver vontade polí-
tica. Admitiu que El Salvador e 
Brasil podem ser diferentes, mas 
quando um país não resolve o seu 
problema, é porque não há von-
tade política de resolver. 

Depois, Bukele tocou num 
ponto: “Muitas vezes não re-
solvem porque são sócios dos 
delinquentes. Se atacar o crime, 
perde um sócio de seu negócio. 
O exemplo de El Salvador serve 
para qualquer país do mundo”. Aí 
a gente constata o que aconteceu 
também com o México, Colôm-
bia e Equador, com o crime e a 
política mancomunados. Hoje, 
no Brasil, há duas correntes: O 
Ministro da Justiça e Segurança 
afi rmando que a origem do crime 
é a exclusão social e o encarcera-
mento, versus três governadores 
- de Goiás, Minas e São Paulo - e 
o Presidente  do Congresso que 

querem eliminar as saidinhas, 
para manter fora das ruas os 
agressores da sociedade, acredi-
tando que ser criminoso é uma 
questão de desvio de caráter. Eles 
se uniram e já andou ontem o 
projeto de lei aprovado na Câma-
ra por 311 votos, que se arrastava 
no Senado há um ano e meio. 
Parece que faltava a “vontade po-
lítica” mencionada por Bukele. 
O projeto agora já tem urgência e 
será logo concluído no plenário.

Se o encarceramento faz o 
criminoso, os presos do 8 de 
janeiro estariam sendo trans-
formados em criminosos nos 
presídios de Brasília? E se a ex-
clusão social é que faz o crimi-
noso, porque tantos incluídos 
engravatados são os criminosos 
descobertos na Lava-Jato? É 
preconceituoso julgar que um 
excluído socialmente, isto é, 
pobre, tenha que ser, por isso, 
criminoso. Além disso, a prega-
ção ofi cial dos últimos dias é por 
não prender autores de peque-
nos furtos, como é no Supremo 
a não criminalização de trafi -
cantes de pouca quantidade de 
droga. Isso signifi ca não interfe-
rir no aprendizado dos futuros 
grandes criminosos. O perigo 
de deixar furtar é depois, deixar 
roubar; por fi m, deixar matar. 

Alguém do Itamarati tem 
de ter peito para dizer tex-
tualmente ao presidente Lula 
que ele não deve sair do script. 
Está feio. Só vem falando bo-
bagem. Já não bastava Bolso-
naro fazendo o Brasil passar 
vergonha no exterior e vem 
Lula verborrágico. Agora le-
nhou o Brasil que acaba de 
perder pragmatismo na políti-
ca exterior. O Brasil dos diplo-
matas Ruy Barbosa (o Águia 
de Haia) e de Graça Aranha, 
que sempre foi tido como um 
país de posição plena no pro-
cesso de busca de conciliação 
nos confl itos internacionais. 
Quando comparou Israel aos 
nazistas, face a luta que o go-
verno de Israel enceta contra o 
grupo terrorista Hamas, Lula 
criou um fato insustentável, 
ou como se diz no jargão da 
diplomacia “ultrapassou a li-
nha vermelha”. Lula não pode 
improvisar. Está parecendo 
que fi cou gagá.

Para piorar a situação, de-
pois que o governo de Israel 
declarou ele uma ‘persona non 
grata’, pirou de vez. Ao invés de 
buscar uma atitude mais equi-
librada, tratou de chamar o 
embaixador do Brasil de volta. 
Está declarada a animosidade. 

Ele que vem quase sozinho 
defendendo maiores recursos 
para os palestinos, mesmo sa-
bendo que a verba que chega 
tem sido desviada para o Ha-
mas. Até a ONU está envol-
vida com as denúncias de que 
elementos que a representam 
estão envolvidos com o seques-
tro dos israelenses.

A decisão aconteceu de-
pois dele comparar ações de 
Israel na Faixa de Gaza ao 
extermínio de judeus na Se-
gunda Guerra. A maior parte 
de comunidade internacional 
considera que a comparação 
do presidente brasileiro en-
tre a guerra vista como justa 
de Israel contra o Hamas e as 
ações de Hitler e dos nazistas 
(foram exterminados mais de 
6 milhões de judeus, além de 
negros, gays, ciganos, dentre 
tantos) foi um grave ataque 
antissemita e que profana a 
memória daqueles que morre-
ram no Holocausto. No fi nal 
da semana, Lula disse numa 
entrevista coletiva fora do 
país, na Etiópia, que era “ge-
nocídio” e “chacina” a resposta 
de Israel na Faixa de Gaza aos 
ataques terroristas promovi-
dos pelo Hamas. Para nosso 
presidente a ação israelense é 

igualzinha ao extermínio de 
milhões de judeus pelos nazis-
tas chefi ados por Adolf Hitler 
no século passado. Um embai-
xador classifi cou Lula de de-
sinformado, no mínimo.

Lembra certa feita quan-
do num encontro de líderes o 
rei Juan Carlos I de Espanha 
virando-se para o então pre-
sidente venezuelano Hugo 
Chávez durante a XVII Con-
ferência Ibero-americano que 
só abria a boca para falar bo-
bagens ( Juan Carlos que tam-
bém não é fl or que se cheire, 
mas foi assertivo) disse na lata, 
no olho, na cara: “¿Por qué no 
te callas?”.

É preciso estar repetindo 
isso pra Lula. Ficou feio mais 
uma vez para a imagem do 
Brasil. O país não tem dado 
sorte com seus presidentes. 
Mas tem uma boa equipe no 
Itamarati que pode jogar gelo 
na Aqua Vitae e amainar o 
fogo.

*Escritor e jornalista. 
Autor do romance “A Peleja 

dos Zuavos Baianos contra 
Dom Pedro, os Gaúchos 
e o Satanás”; “Histórias 

da Bahia - Jeito Baiano” e 
“Baianidade”.

Alexandre Garcia Jolivaldo Freitas*

Política e crime Lula ¿por qué no te callas?

Setur RJ

O secretário 

Tutuca (2º) 

visitou a 

rodoviária 

junto aos 

diretores da 

concessioná-

ria Roberta 

Faria e Mar-

cel Rocha 

(4º); do 

presidente 

da TurisRio, 

Sérgio Ricar-

do (3º); e do 

subsecretá-

rio Marcelo 

Monfort (5º)

Paulinho Orozimbo 

Amigos na Câmara, Max Lemos e Dr. Luizi-
nho levaram cinco minutos para fechar a aliança 
PP e PDT na eleição do município de Queima-
dos (RJ).  A aliança entre os partidos no municí-
pio da Baixada foi ratifi cada durante encontro em 
Brasília, onde, aliás, tem ocorrido as grandes in-
terlocução da política fl uminense. No legislati-
vo municipal, o nome que deve puxar votos é de 
Paulinho Orozimbo (foto), um dos fi lhos da ci-
dade com um relacionamento extraordinário no 
governo do estado. O rapaz vai longe.

Divulgação

Secretário de Estado de Turismo, 
Gustavo Tutuca visita Rodoviária do Rio

O secretário de Estado de Turis-
mo do Rio, Gustavo Tutuca, visitou 
na última terça-feira (20), a Rodo-
viária do Rio, uma das principais 
portas de entrada de turistas do Es-
tado, responsável por movimentar 
milhões de passageiros.

A visita começou pelo novo 
Espaço de Apoio ao Turista #tôno-
Rio, recentemente inaugurado pela 
Setur-RJ, em parceria com a Rodo-
viária do Rio S/A. A sala, de 52m2, 
fi ca na área de desembarque e conta 
com recepcionistas bilíngues para 
os turistas tirarem dúvidas e conhe-
cerem opções de roteiros, atrativos, 
além da folheteria e artesanato das 
12 regiões turísticas, que compõem 
o Estado. Tutuca foi recebido pelos 
diretores da concessionária Roberta 
Faria e Marcel Rocha, além da Head 
de Comunicação, Beatriz Lima. 

O Espaço de Apoio ao Turista 
#tônoRio abre a oportunidade de os 
viajantes conhecerem o Rio de Janei-

Profert passaria a integrar o Plano 
Nacional de Fertilizantes, que prevê 
aumentar em 50% a participação da 
agroindústria no PIB agropecuário. 
“Mas as importações desse insumo bá-
sico para agricultura, despejam U$15 
bilhões no mercado internacional ex-
portador, reduzindo a capacidade do 
setor agrícola atingir seu potencial, 
gerar empregos e promover a seguran-
ça alimentar”, diz Laércio. 

 RÚSSIA - Quando se iniciou a guerra 
entre a Rússia e a Ucrânia, a situação au-
mentou a preocupação, porque a Rússia é 
um dos maiores produtores e exportado-
res de fertilizantes.

 OMISSO - O conselheiro Marcelo 
Verdini Maia, do Tribunal de Contas do 
Estado do Rio, deu cinco dias para que o 
prefeito de Petrópolis Rubens Bomtem-
po apresente os documentos referente à 

contratação do escritório de advocacia 
Celso Gonçalves Sardinha. Na sessão 
plenária desta quarta-feira, o conselhei-
ro considerou grave a omissão do gover-
no municipal em relação às contratações 
milionárias, na ordem de mais de R$ 33 
milhões. O processo estava travado des-
de de novembro do ano passado aguar-
dando a apresentação dos documentos. 
“O que ocorre, no atual momento pro-
cessual, é que a omissão do Jurisdiciona-

do [Prefeitura de Petrópolis] consti-
tui entrave para que se possa avançar 
no exame pretendido, pois sem infor-
mações completas sobre os processos 
de contratação e de pagamento, seria 
prematuro deliberar inclusive acerca 
da tutela provisória requerida”.

 ACESSO NEGADO - O processo 
foi aberto após uma representação da 
vereadora Gilda Beatriz que também 
solicitou cópia dos documentos ao go-
verno municipal e lhe foi negada. À ve-
readora, a Prefeitura respondeu que se 
ela quisesse acesso aos processos teria 
que consultar pessoalmente.

 ULTRASSOM MORFOLÓGI-
CO – De acordo com o Projeto de Lei 
265/23, do deputado estadual Tande 
Vieira (PP), de Resende, o exame de 
ultrassonografi a morfológica como 
parte do protocolo pré-natal de ris-
co habitual e de baixo risco, pode-
rá ser disponibilizado na rede públi-
ca do Estado. O PL foi aprovado em 
primeira discussão, nesta quarta-fei-
ra (21) na Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj). O 
texto ainda precisa ser votado em se-
gunda discussão pela Casa.

 ACESSO FACILITADO - O Po-
der Executivo poderá incluir o exa-
me no calendário dos procedimentos 
do pré-natal. O texto prevê que o exa-
me será realizado no período gestacio-
nal entre a 11ª e a 14ª semanas e entre 
a 20ª e 24ª semanas. A ultrassonografi a 
morfológica é o exame de imagem que 
avalia o desenvolvimento do nascitu-
ro e mostra se há presença de malforma-
ções ou síndromes fetais, possibilitando 
diagnósticos mais detalhados. Segundo 
Tande, a medida visa diagnosticar com 
antecedência as alterações morfológicas 
no feto em sua vida intraútero.

 REDUÇÃO DE RISCOS – An-
gra dos Reis, cidade da Costa Ver-
de, segue em alerta devido às for-
tes chuvas. Por meio de um termo 
de cooperação, a prefeitura e a UFF 
(Universidade Federal Fluminen-
se) vão produzir um Plano Munici-
pal de Redução de Riscos (PMRR). 
O principal objetivo é oferecer um 
plano estratégico para o monitora-
mento, redução ou controle das si-
tuações de riscos em áreas mapeadas 
do município. 

 ETAPAS - O PMRR será inicia-
do em abril de 2024 e fi nalizado em se-
tembro de 2025, contando com cin-
co etapas: planejamento da execução, 
mapeamento de risco, plano munici-
pal de redução de risco, levantamentos 
complementares e sumário executivo 
e devolutivas. Além da participação de 
profi ssionais da UFF e da população 
que vive em áreas de risco, a Prefeitura 
de Angra, por meio de diversas secreta-
rias, fará parte da ação com um comitê 
municipal estipulado por decreto.

Espaço #tônoRio, da Setur-RJ, foi inaugurado recentemente e oferece 
informações turísticas aos visitantes que chegam ao terminal rodoviário

ro, além da capital e a possibilidade 
de apreciarem destinos de sol, praia, 
montanha, natureza e cultura, a ape-
nas três horas de distância do Rio. 
Somente no Carnaval, a Rodoviária 
do Rio registrou meio milhão de 
passageiros em 16 mil ônibus.

O terminal rodoviário já re-
cebeu mais de R$ 90 milhões em 

melhorias como novas câmeras de 
segurança do circuito interno de 
TVS, novas lojas e serviços, além 
de ser o único com sistema de ar-
-condicionado do país. O horário 
de funcionamento do Espaço #tô-
noRio é das 10h às 18h, de segun-
da a domingo, e ficará disponível 
até 9 de abril.
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PL das saidinhas pode 
gerar novo foco de tensão
Governo estuda novamente vetar projeto se for aprovado

Por Gabriela Gallo

O Projeto de Lei que proíbe 
as saídas temporárias de presi-
diários durante feriados (PL 
2253/2022), conhecidas como 
saidinhas, retorna para a Câ-
mara dos Deputados e, se apro-
vado, corre o risco de gerar uma 
nova queda-de-braço entre os 
poderes Executivo e Legislati-
vo. Na terça-feira (20), o texto 
foi aprovado no Senado por 62 
votos a favor contra apenas dois 
contrários, uma folga que mos-
trou que parlamentares tanto 
da oposição quanto da base 
têm interesse no projeto. No 
entanto, a expectativa é que o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) vete o projeto, caso 
ele venha a ser aprovado. Ape-
sar de vir adotando um tom 
cauteloso em seus posiciona-
mentos, o ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricardo Le-
wandowski, pediu a Lula o veto 
e vem colhendo dados para se-
rem usados como argumento 
nessa hipótese.

O Conselho Nacional de 
Política Criminal e Penitenciá-
ria, vinculado ao Ministério da 
Justiça, já elaborou uma nota 
técnica para auxiliar no veto 
de Lula. A nota foi divulgada 
pelo UOL. O documento re-
força que as saidinhas só são 
autorizadas pelo juiz da execu-
ção penal, com prévia oitiva da 
administração penitenciária e 
do Ministério Público e que a 
medida “não se aplica aos pre-
sos sob regime fechado”. Com-
pleta: “É condição necessária 
que o interno esteja no regime 
semiaberto”.

Para o cientista político 

Tiago Valenciano, o PL das 
Saidinhas tem maiores chances 
de gerar nova tensão política 
entre o governo e o Congresso, 
mas talvez não em nível sufi-
ciente para paralisar o restante 
da pauta.

“Neste momento, o que o 
Legislativo mais quer, que é 
espaço no governo federal e 
também indicação de cargos 
comissionados, ele está sendo 
atendido. Agora, uma tensão 
política pode acontecer. Até 

porque a situação em que o 
Lula está envolvido com essa 
disputa diplomática com Israel 
e toda a repercussão da fala 
dele, acabou gerando uma ma-
nifestação até mesmo engajada 
de intelectuais, da mídia um 
pouco mais engajada no assun-
to e também do eleitorado do 
Lula tentando achar alguma 
forma de defendê-lo. Isso mos-
tra que essa tensão política, sim, 
pode vir a acontecer”, explicou 
Valenciano.

Saidinhas

As saídas temporárias de 
pessoas privadas de liberda-
de, conhecidas como saidi-
nhas, são um direito conce-
dido pelo juiz da execução 
penal voltado para presos 
em regime semiaberto que 
venham apresentando bom 
comportamento para que 
eles visitem as suas famí-
lias, estudem, trabalhem 
ou realizem medidas so-
cioeducativas. A proposta 
é valorizar o bom compor-
tamento do preso, além de 
reintegra-lo gradualmente 
à sociedade.

Ao Correio da Manhã, o 
especialista em Direito Pe-
nal Oberdan Costa avaliou 
que, caso a proposta seja 
sancionada, a medida não 
deverá ter o efeito esperado. 
Pelo contrário, ele considera 
que a proposta tem o risco 
de gerar revoltas na popu-
lação carcerária, já que “vai 
tirar dela um dos poucos in-
centivos que ainda existem 
para que essa população não 
se rebele”.

“A ressocialização é qua-
se uma utopia. Os poucos 
institutos de ressocialização 
que nós temos, um deles é 
a saída temporária, porque 
ela motiva o preso a ver a fa-
mília, os presos que têm fi-
lhos a passarem mais tempo 
com os filhos, por exemplo. 
Me parece que o efeito vai 
ser justamente o contrário, 
não vai demover as pessoas 
de cometerem crimes, mas 
vai gerar revolta em quem já 
está preso”, disse o advogado 
criminalista.

Wilson Dias/Agência Brasil

Especialista teme aumento de rebeliões 
com proibição de saidinhas

Julgamento sobre composição 
da câmara é novamente adiado
Por ana Paula Marques

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Nunes 
Marques pediu vista do julga-
mento que trata da distribuição 
das chamadas sobras eleitorais. 
O pedido foi feito para o minis-
tro ter mais tempo de analisar 
o caso. A sessão que aconteceu 
nesta quarta-feira (21) terminou 
com cinco votos e será retomada 
na próxima quarta-feira (28).

O julgamento pode anular a 
eleição de ao menos sete depu-
tados federais, já que o Supre-
mo discute um conjunto de três 
ações contra as alterações feitas 
na minirreforma eleitoral de 
2021 envolvendo as vagas não 
preenchidas pelos critérios do 
sistema proporcional.

Essas ações em julgamento 
no STF são movidas pelos par-
tidos Rede Sustentabilidade, 
Podemos, PSB e Progressistas. 
As siglas questionam a consti-
tucionalidade da exigência de 
80% dos número de votos váli-
dos obtidos e dividido pelo nú-
mero de vagas disponíveis para 
que as legendas possam con-
correr aos cargos de deputado 
federal, estadual e distrital. Ou 
seja, são concorridas por candi-
datos que tenham obtido votos 
em número igual ou superior 
a 20% do mesmo quociente 
— Essa regra ficou conhecida 
como 80–20.

As ações pedem que todos 
os partidos — e não só os que 
atingiram essa cláusula — pos-
sam participar da distribuição.

Votos

Ainda faltam os votos de seis 
ministros. Até o momento, vota-

ram somente o relator, Ricardo 
Lewandowski, que deixou a Cor-
te e agora é o ministro da Justiça, 
Alexandre de Moraes e Gilmar 
Mendes. Eles concordam que to-
dos os partidos devem participar 
da distribuição das sobras, derru-
bando a regra 80-20.

Apesar de votarem com 
Lewandowski, Alexandre de 
Moraes e Gilmar Mendes di-
vergiram do relator para de-
fender a aplicação da distri-
buição das sobras eleitorais de 
forma retroativa ao pleito de 
2022, o que poderia anular a 
eleição de ao menos sete de-
putados federais.

Já os ministros André 
Mendonça e Edson Fachin 

são contra as ações. Men-
donça, por sua vez, defendeu 
que, se vencido, as mudanças 
devem obedecer à anualidade 
eleitoral — as alterações só 
podem valer caso tenham sido 
aprovadas até um ano antes 
das eleições, ou seja, só po-
deriam valer para o próximo 
período eleitoral. Já Fachin se 
posicionou para manter as re-
gras como são atualmente.

Após o voto de Mendon-
ça, o ministro Nunes Marques 
anunciou que pediria vista, de-
cisão da qual o presidente do 
STF, Luís Roberto Barroso, rei-
terou declarando que também 
precisaria de mais tempo para 
analisar o processo.

Novo ministro

Esse será o primeiro desa-
fio de Flávio Dino, que assu-
me uma cadeira na Suprema 
Corte nesta quinta-feira (22). 
Esse julgamento instabiliza a 
relação do Judiciário e o Con-
gresso, pois, se as ações forem 
aceitas, a projeção é de que as 
siglas que fazem oposição ao 
governo sairão mais prejudi-
cadas. Esse também pode ser o 
primeiro julgamento de Dino 
como ministro do Supremo.

Flávio Dino vem de um ano 
de grande pressão da oposição 
ao governo. Seu ministério 
enquanto parte do Executi-
vo comandado do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, o mi-
nistério da Justiça e Segurança 
Pública, foi um dos principais 
alvos dos parlamentares e Dino 
recebeu críticas durante todo 
seu período no Esplanada dos 
Ministérios.

A previsão, se os minis-
tros resolverem a favor das 
ações, é de que dois parla-
mentares do PL irão perder 
o cargo, um do União Brasil, 
um do MDB e um do PDT. 
No lugar deixado pelos par-
tidos, o Podemos iria ganhar 
duas vagas, enquanto o PSB e 
o PCdoB conseguiriam uma 
vaga cada. O PP e o Republi-
canos perderiam um nome, 
mas ganhariam outro para 
ocupar o cargo.

Até mesmo o presidente da 
Câmara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL), chegou a 
fazer um pedido informal para 
o ministro Luis Roberto Barro-
so adiar a análise, no último dia 
5 de janeiro, ao que o ministro 
respondeu que não fará. 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Nunes Marques pediu vista e adiou julgamento 

CORREIO POLÍTICO

Boulos precisaria de algo tipo 
a “Carta aos Brasileiros”

Para pesquisador, Marta não 
foi a melhor escolha para vice

Ela é PT Ao contrário

Tarcísio

Congela

PSD

Ratinho

É algo diferente, avalia 
Murilo Hidalgo, das esco-
lhas que fez o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
nas eleições que dispu-
tou. Tanto José Alencar 
quanto agora Geraldo 
Alckmin agregavam per-
fis mais conservadores 
que passavam ao eleitor 
uma garantia de que Lula 
não iria guinar demais 
à esquerda. Alencar era 
empresário, e Alckmin al-

guém ligado a esse mes-
mo setor. Eram as encar-
nações do compromisso 
de Lula na sua primeira 
eleição na famosa “Carta 
aos Brasileiros”. Para Hi-
dalgo, Boulos deveria ter 
alguém que fosse uma 
garantia de que não vai 
desapropriar imóveis, 
promover invasões, etc. O 
rosto dessa garantia para 
o eleitor paulistano não 
seria Marta Suplicy”. 

Em dezembro do ano 
passado, o Paraná Pes-
quisas mostrava uma 
liderança bem mais fol-
gada do deputado Gui-
lherme Boulos (Psol) na 
corrida pela prefeitura 
de São Paulo. Na ocasião, 
ele aparecia com 31,1% 
das intenções de voto. O 
prefeito Ricardo Nunes 
(MDB) tinha então 25,4%. 
Pesquisa agora do Paraná 
mostra Boulos com 33% e 
Nunes colado nele, com 
32%. O que aconteceu 

entre um levantamento e 
outro? Entre outras coisas, 
o anúncio de que Marta 
Suplicy deixava a prefei-
tura de São Paulo, deixava 
o MDB e voltava para o PT 
para ser vice de Boulos. 
Esse deve ser considerado 
o fator da subida de Nu-
nes? O diretor do Paraná 
Pesquisas, Murilo Hidalgo, 
não crava. Mas a sua im-
pressão é de que Marta 
não teria sido a escolha 
política certa para ser a 
companheira de chapa. 

“Ela pouco agrega à can-
didatura dele”, avalia Hi-
dalgo ao Correio Político. 
“Se não tira votos, tam-
bém não influi muito para 
que eles subam”. Para o 
pesquisador, o fato de 
Marta ter feito um passeio 
pelo conservadorismo 
não muda a forma como 
o eleitor a vê. 

Se fosse ao contrário, 
Marta talvez agregasse 
à candidatura de Nunes, 
levando para ele votos da 
periferia, onde ela tem 
força. “Mas, com Bou-
los, ela não é enxergada 
como a garantia de que 
ele não fará gestos extre-
mados que assustam aos 
mais conservadores”.

Para Murilo Hidalgo, mui-
to mais que Bolsonaro, o 
personagem nesta elei-
ção paulistana será mais 
o governador de São 
Paulo, Tarcísio Delgado 
(Republicanos). É ele o 
nome que se beneficia 
mais diretamente ou não 
com o resultado eleitoral 
na capital. 

Murilo Hidalgo, porém, 
avalia que Ricardo Nu-
nes agora irá congelar 
no patamar alcançado. 
Não sobe mais. As cartas 
colocadas na disputa de 
São Paulo seriam essas. 
A incógnita seria a influ-
ência até outubro do fa-
tor Jair Bolsonaro na dis-
puta paulistana. 

Se Nunes ganha, avalia 
ele, haverá uma tendên-
cia de Gilberto Kassab, 
que é secretário de Go-
verno de Tarcísio, colar-se 
a ele na próxima disputa 
presidencial e abandonar 
Lula. Se Boulos vence, o 
pragmático Kassab, que 
tem ministros no governo, 
segue com Lula. 

No Paraná, por exemplo, 
o governador Ratinho Jú-
nior (PSD) não deverá ir ao 
ato do domingo (25). Um 
sinal de como hoje se ava-
lia até que ponto vale ou 
não vale ter a imagem co-
lada à de Bolsonaro. Nu-
nes irá ao ato, mas deve 
tentar manter certa dis-
tância regulamentar. 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Reprodução/Redes sociais

Alckmin é garantia conservadora para Lula

Marta agregaria pouco ao perfil de Boulos

POR RUDOLFO LAGO
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Secretário americano 
discorda da visão de Lula 

Por Gabriela Gallo e Murilo 

adjuto

Nas reuniões que teve na 
quarta-feira (20), o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva e seu go-
verno seguiram tentando conter 
os danos da fala polêmica dita no 
domingo (18) acerca da guerra 
no Oriente Médio. Embora não 
tenham acontecido novas mani-
festações oficiais, a apuração é de 
que o secretário de Estado dos Es-
tados Unidos, Anthony Blinken, 
manifestou discordância com a 
comparação feita por Lula dos 
ataques de Israel aos palestinos na 
Faixa de Gaza ao que “Hitler fez 
com os judeus”. Houve também 
reação por parte do líder do go-
verno no Senado, Jaques Wagner 
(PT-BA), que é judeu, e afirmou 
que a fala “fere sentimentos”.

Nesta quarta-feira (21) acon-
teceu o primeiro encontro de 
chanceleres do G20 (grupo dos 
países mais ricos do mundo) pre-
sidida pelo Brasil. O encontro 
aconteceu em Marina da Glória, 
no Rio de Janeiro. E o tema da 
Guerra entre Israel e o Hamas e 
os ataques na Faixa de Gaza fa-
zem parte dos debates.

Retratação
Em coletiva com a imprensa 

nesta quarta-feira (21) o presidente 
do Congresso Nacional, Rodrido 
Pacheco (PSD-MG), declarou 
que a fala de Lula comparando os 

ataques de Israel à Faixa de Gaza 
com o Holocausto foram declara-
ções inadequadas. No entanto, ele 
destacou que isso não influenciará 
a relação pessoal e institucional 
dele com o presidente. Na véspera, 
Pacheco chegara a pedir que Lula 
se retratasse. Um posicionamento 
que gerou reações, porque não teria 
sido previamente combinado com 
os líderes. O senador Omar Aziz 
(PSD-AM), que é filho de pales-
tinos, reagiu, dizendo não haver 
outra forma de se referir às ações 
de Israel se não classificá-las como 
genocídio contra os palestinos.

“Esta comparação foi uma 
comparação infeliz, inadequada, 
mas se for esclarecida e houver 
uma retratação evitará um pro-
blema diplomático. Mas nada 
abala a minha relação com o pre-
sidente Lula, que é de admiração 
e respeito”, disse Pacheco.

Na mesma linha de Pacheco, 
o embaixador de Israel no Brasil, 
Daniel Zonshine, em entrevista 
ao UOL, disse que a fala de Lula 
foi “problemática”, mas isso não 
pode prejudicar a relação entre 
os dois países. De acordo com 
o embaixador, Lula e o primei-
ro-ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu precisam “escolher as 
palavras com mais cautela” afim 
de manter as relações diplomáti-
cas entre os países.

G20
Representando o Brasil na 

reunião do G20, o ministro de 
Relações Exteriores, Mauro Viei-
ra, abriu a sessão reforçando a im-
portância do G20 e destacou que 
é papel do grupo resolver assumir 
o papel para resolver crises inter-
nacionais.

“Diante do quadro que vive-
mos, este grupo é possivelmente 
o forúm mais importante, onde 
países com visões opostas ainda 
conseguem se sentar à mesa e ter 
conversas produtivas sem neces-
sariamente carregar o peso de 
posições arraigadas e rígidas que 
tem impedindo os avanços em 
outros fóruns como o Conselho 
de Segurança das Nações Uni-
das”, afirmou.

A declaração do chanceler 
brasileiro foi realizada no dia 
seguinte ao terceiro veto dos Es-
tados Unidos no Conselho de 
Segurança da Organização das 
Nações Unidas (ONU) para de-
terminar um cessar-fogo imedia-
to na guerra entre Israel e Hamas.

Ainda no encontro, ele desta-
cou que “o Brasil não aceita um 
mundo em que as diferenças são 
resolvidas com o uso das forças 
militares”. Ele ainda criticou o 
orçamento para forças militares, 
em especial se comparado aos 
investimentos com assistência. 
“Não é minimamente razoável 
que o mundo ultrapasse a mar-
ca de US$ 2 trilhões em gastos 
militares a cada ano. A título de 
comparação, os programas de 

ajuda da Assistência Oficial ao 
Desenvolvimento permanecem 
estagnados em torno de US$ 60 
bilhões por ano – menos de 3% 
dos gastos militares”, denunciou 
o ministro.

EUA
Enquanto Mauro Vieira re-

presentava o Brasil no G20, o 
presidente Lula discutiu uma 
série de medidas com Antony 
Blinken. O secretário evitou 
comentar oficialmente sobre o 
conflito entre Israel e Hamas na 
Faixa de Gaza. Essa foi a primeira 
visita que o secretário de Estado 
na gestão de Joe Biden vem ao 
Brasil, embora o tema tenha sido 
mencionado na conversa.

“Foi uma ótima reunião. Sou 
muito grato ao presidente pelo 
seu tempo. Os Estados Unidos e 
o Brasil estão fazendo coisas mui-
to importantes juntos. Estamos 
trabalhando juntos bilateralmen-
te, regionalmente, mundialmen-
te. É uma parceria muito impor-
tante e somos gratos”, declarou 
Blinken ao deixar o Planalto.

O secretário não deu in-
formações detalhadas sobre 
as pautas discutidas. Porém, o 
governo americano informou 
que o secretário deve enfatizar 
o apoio dos EUA à presidência 
do Brasil no G20 e destacar a 
parceria entre os dois países nas 
áreas de direitos trabalhistas e 
transição energética.

Governo tenta conter danos, mas novas reações ocorreram

Foto: Ricardo Stuckert / PR

Por Gabriela Gallo

Após uma reunião com o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, o presidente do 
Congresso Nacional, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), informou 
que o governo federal aceitou 
refazer a questão da reonera-
ção dos 17 principais setores da 
economia por projeto de lei e 
não mais por medida provisó-
ria. A construção do projeto de 
lei como solução já vinha sendo 
negociada há algumas sema-
nas na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do, como já havia noticiado o 
Correio da Manhã. Segundo 
Pacheco, até o envio e aprova-
ção do projeto, a desoneração 
dos 17 setores ficará mantida, 
como aprovou no ano passado 
o Congresso.

“A construção política está 
feita, e eventuais alterações no 
programa não se darão por MP 
[medida provisória]. Em breve, 
o governo vai anunciar a medi-
da para retirar a desoneração da 
MP. A desoneração está manti-
da, assim será, e haverá um pro-

jeto de lei sem efeito imediato”, 
declarou Pacheco.

O governo já havia anuncia-
do que poderia alterar o texto 
da MP para um Projeto de Lei, 
afim de garantir a segurança ju-
rídica desses setores.

Perse
Enquanto o acordo solucio-

na a questão da folha de paga-
mento da previdência, o mes-
mo não se aplica ao Programa 
Emergencial de Retomada do 
Setor de Eventos (Perse), outro 
tema da MP do governo. Além 

de reonerar a folha, a medida 
procurava extinguir o Perse, ge-
rando também reação entre os 
parlamentares.

“Eu acho que o Perse aca-
ba sendo o ponto que precisa 
ser decidido. O governo deseja 
uma rediscussão do Perse e ago-
ra se discute se será por Medida 
Provisória, se será por Projeto 
de Lei e em que termos será essa 
alteração”, afirmou Pacheco.

Segundo o presidente do 
Congresso, Fernando Haddad 
está realizando um levanta-
mento sobre o quanto o Perse 

impacta a arrecadação. O mi-
nistro acusou o programa de 
estar sendo usado como plata-
forma para lavagem de dinhei-
ro. De acordo com o ministro, 
foi registrado um montante de 
R$ 17 bilhões de isenção fiscal 
das empresas enquadradas no 
programa em 2023, porém, o 
limite anual do governo era de 
R$ 4 bilhões. Agentes da recei-
ta federal investigam o caso.

cO Perse foi implemen-
tado durante a pandemia de 
Covid-19 para ajudar financei-
ramente os setores de evento e 
turismo, que foram prejudica-
dos na época. O programa ga-
rante o benefício até 2026, mas 
a equipe econômica do governo 
quer extinguir o Perse antes des-
se tempo. Como disse Pacheco, 
a medida pode ser encaminha-
da ao Congresso por uma nova 
Medida Provisória ou por meio 
de um Projeto de Lei (PL). Se-
tores de evento rebatem.

“Agora será realizado um 
diálogo entre as duas Casas 
Legislativas com o presidente 
Arthur Lira [PP-AL]”, disse o 
presidente do Senado.

Governo e congresso acertam 
desoneração por projeto de lei

Lula Marques/ Agência Brasil

Pacheco acertou envio de projeto sobre reoneração

CORREIO BASTIDORES

CCJ aprova projeto que 
protege crianças na internet

Erika Hilton comandará 
bancada na Câmara

Boulos Eleições

Quebra de sigilo de Janones

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do 
Senado aprovou o subs-
titutivo do projeto de lei 
que estabelece normas 
para que empresas pos-
sibilitem, a pais e respon-
sáveis, acompanhar o uso 
da internet por crianças 
e adolescentes. O Projeto 
de Lei (PL) 2.628/2022 se-
guirá agora para análise 
da Comissão de Ciência e 
Tecnologia (CCT).
Se aprovado e sanciona-
do, o texto, que foi cria-
do com o objetivo de dar 
mais proteção a crianças 
e adolescentes nos am-
bientes virtuais, apresen-
tará regras que valerão 
para aplicativos, platafor-
mas, produtos e serviços 
virtuais.
Além de prever mecanis-
mos de controle parental, 
o PL pretende dificultar 

práticas de bullying virtual 
e de abuso sexual.
A versão aprovada pela 
comissão contém altera-
ções feitas pelo relator da 
matéria, senador Jorge 
Kajuru (PSB-GO), no texto 
original apresentado pelo 
autor, Alessandro Vieira 
(MDB-SE).
Kajuru destacou que, com 
a nova legislação, pre-
tende-se coibir também 
direcionamento de pu-
blicidade e comunicação 
mercadológica ao público 
infantil.
O relator do projeto consi-
derou “pertinentes e me-
ritórios” os esforços contra 
determinadas espécies de 
discursos publicitários, por 
causa dos danos que po-
dem causar a pessoas em 
fase de desenvolvimento. 
Informações de Pedro Pe-
duzzi (Agência Brasil).

A deputada federal Erika 
Hilton foi eleita, nesta quar-
ta-feira (21) para comandar 
a bancada da federação 
PSOL-Rede na Câmara 
dos Deputado. Com a con-
quista, ela se torna a pri-
meira parlamentar trans 
a comandar um cargo de 
liderança no Congresso Na-
cional. Erika vai liderar um 
grupo de 14 parlamenta-
res no lugar do deputado 
federal Guilherme Boulos  
(PSOL-SP), que deve se de-
dicar, a partir de agora, à 

campanha à prefeitura da 
capital paulista. A escolha 
pela parlamentar aconte-
ceu por aclamação durante 
a primeira reunião de ban-
cada da federal em Brasília. 
“Ser escolhida para liderar 
a federação PSOL-Rede na 
Câmara neste momento é 
uma honra, mas absoluta-
mente maior será a nossa 
responsabilidade frente às 
ofensivas da extrema direi-
ta e do centrão contra o go-
verno Lula”, ressaltou a de-
putada pelas redes sociais.

“Seu compromisso inabalá-
vel com um Brasil mais hu-
mano e solidário é a certeza 
de que Érika fará um traba-
lho brilhante em defesa do 
povo brasileiro e todas as 
minorias, que continuarão 
tendo na bancada do PSOL 
uma trincheira de resistên-
cia e luta por inclusão e jus-
tiça social”, disse Boulos.

Erika Hilton, natural de 
Franco da Rocha (SP), foi 
escolhida nas eleições 
presidenciais de 2022 
para ocupar uma das ca-
deiras na Câmara dos De-
putados. Ela e Duda Sa-
labert (PDT-MG) foram as 
primeiras parlamentares 
trans da história do Con-
gresso Nacional.

O ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), autorizou a que-
bra dos sigilos bancário e 
fiscal do deputado André 
Janones (Avante-MG), 
bem como de alguns de 
seus atuais e antigos as-
sessores parlamentares. O 
deputado é alvo de inqué-
rito no Supremo, aberto 

em dezembro pelo minis-
tro do Supremo Luiz Fux, 
a pedido da Procuradoria 
Geral República (PGR). A 
suspeita é de que tenham 
ocorrido desvios de salá-
rios no gabinete do par-
lamentar. A investigação 
apura os crimes de pecu-
lato, concussão e associa-
ção criminosa.

Arquivo/EBC

Reprodução/Redes Sociais

Projeto segue para Comissão de Ciência e Tecnologia

Erika Hilton foi uma das duas deputadas trans eleitas 

Na conversa, 
Blinken 

manifestou 
discordância 

com a fala 
de Lula
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Transações de cartões de 
crédito somam R$ 3,73 tri 

País perde Pastore, um de seus 
mais eminentes economistas

CORREIO ECONÔMICO

Marca profunda ‘Diálogo generoso’

Crise crônica

Dívida global

‘White list’

Conflitos em alta

‘Puxada’ pelos cartões de 
crédito (R$ 2,4 trilhões em 
transações), a indústria 
brasileira de cartões mo-
vimentou R$ 3,73 trilhões 
em 2023, montante 10,1% 
superior ao registrado no 
ano anterior, de acordo 
com dados da Associação 
Brasileira das Empresas 
de Cartões de Crédito e 
Serviços (Abecs).
Em contraponto, assi-
nada o vice-presiden-

te-executivo da Abecs, 
Ricardo Vieira, acentua 
que o “o cartão de débito 
andou de lado, cresceu 
0,1%”, embora tal seg-
mento tenha respondido 
pela movimentação de 
R$ 1 trilhão no ano passa-
do. Já o cartão pré-pago 
totalizou transações de 
R$ 321,2 bilhões ou 34,1% 
ante 2022, apesar da fixa-
ção de um teto no inter-
câmbio da modalidade.

Um dos mais brilhantes 
economistas do país, da 
estirpe de um Mário Hen-
rique Simonsen, o ex-pre-
sidente do Banco Central 
(BC) – de1983 a 1985 –  Af-
fonso Celso Pastore (84) 
faleceu, nesta quarta-fei-
ra (21), em São Paulo, por 
complicações decorren-
tes de uma cirurgia. Ao 
ingressar na vida pública, 
em 1966, como assessor 
do então ministro da Fa-
zenda Delfim Netto, no 
início do regime militar, 

Pastore teve papel de des-
taque nas negociações da 
dívida externa com o Fun-
do Monetário Internacio-
nal (FMI).
A passagem de Pastore 
mereceu nota de pesar 
do BC: “Com rigor analíti-
co, Pastore empreendeu 
um esforço contínuo de 
compreensão das raízes 
de problemas crônicos da 
nossa economia, como a 
inflação, o desequilíbrio 
das finanças públicas e o 
crescimento econômico”.

“Ao lançar as bases de uma 
economia estável e com cres-
cimento sustentável, Pastore 
deixou uma marca profunda 
nos estudos de economia 
desenvolvidos no país, além 
de dar uma significativa con-
tribuição para a resolução do 
problema do endividamento 
externo brasileiro”, relata a 
nota do BC. 

A autoridade monetária 
acrescentou que a partida 
de seu ex-presidente “dei-
xará uma lacuna no deba-
te econômico brasileiro, 
por ter mantido um diá-
logo generoso com o BC, 
dando apoio inestimável 
às causas da instituição”, 
seguida pelas respectivas 
condolências.

Como ‘remédio’ emergencial 
para a crise imobiliária crônica 
que atravessa há vários anos, 
a China acaba de aprovar 
um pacote de empréstimos 
no valor de US$ 17,2 bilhões, 
a título de financiamento de 
projetos do mercado imobi-
liário, sem contar outros US$ 
4,09 bilhões), com a mesma 
finalidade. 

Ao atingir o volume recorde 
US$ 313 trilhões, a dívida glo-
bal ‘engordou’ mais US$ 15 
tri em 2023, segundo aponta 
o Instituto de Finanças In-
ternacionais (IIF, na sigla em 
inglês), ao destacar a queda 
(dois pontos percentuais), 
pelo terceiro ano seguido, da 
relação dívida/Produto Inter-
no Bruto (PIB). 

O socorro financeiro do go-
verno mandarim se desti-
na ao segmento ‘white list’, 
que abrange 5.349 projetos 
imobiliários elegíveis para 
suporte financeiro por ban-
cos comerciais. Desse total, 
162 projetos em 57 cidades 
receberam financiamento 
bancário totalizando 29,43 bi-
lhões de iuanes. 

No caso dos emergentes, a 
relação dívida/PIB cresceu, 
como na Índia, Argentina, 
China, Rússia, Malásia e Ará-
bia Saudita, enquanto esta 
caiu no Chile, Colômbia, 
Turquia e Polônia. A maior 
preocupação do IIF é com a 
fragmentação geoeconômi-
ca, por conflitos geopolíticos 
e protecionismo.

Divulgação

Divulgação

Segmento registra movimentação trilionária em 2023

Ex-presidente do BC foi reverenciado pelos colegas 

País tem dificuldade ‘histórica’ 
de controlar gastos públicos
Petardo indireto ao Planalto é do presidente do BC, Campos Neto

Por marcello Sigwalt

Sem ‘alfinetar’, mas ‘alfine-
tando’ a política fiscal perdu-
lária patrocinada pelo manda-
tário da hora, o presidente do 
Banco Central (BC), Roberto 
Campos Neto (na reta final de 
seu mandato à frente da au-
toridade monetária), admitiu 
que “historicamente, o Bra-
sil enfrenta dificuldades para 
controlar os gastos públicos e 
equacionar a questão fiscal, in-
dependentemente do governo 
de turno”. 

Em outro petardo bem ca-
librado na direção da gastança 
federal e sem esconder a preo-
cupação com o déficit primário 
e as metas fiscais, o ‘xerife do 
real’ afirmou que “temos uma 
diferença muito grande entre a 
previsão do mercado e o que o 
governo do Brasil tem de metas 
fiscais”. 

Mais ameno no discurso, o 
dirigente monetário aproveitou 
para lançar um alerta: “Temos 
um processo de trajetória de 
dívida que tende a estabilizar 
depois do arcabouço [fiscal]. A 
questão é que, em algum mo-

mento, teremos de falar sobre 
como faremos a convergência 
da dívida.

Por ocasião da aprovação 
do novo marco fiscal pelo Con-
gresso Nacional, no ano passa-
do, o compromisso do Planal-
to, pelo menos no marketing da 
hora, era de que o país zeraria o 
déficit primário em 2024, meta 
praticamente descartada pelas 

projeções de mercado e pelo 
próprio líder petista. Reforça 
essa perspectiva os dados rela-
tivos a 2023, divulgados pelo 
Ministério da Fazenda, dando 
conta de um déficit primário 
de R$ 230,535 bilhões, o equi-
valente a 2,12% do Produto In-
terno Bruto (PIB). 

Após ‘chacoalhar’ os colegas 
economistas, ao afirmar que estes 

“têm errado com consistência as 
projeções de crescimento, por di-
versos fatores”, Campos Neto fez 
um ‘mea culpa’, ao reconhecer que 
“faltam elementos para a autorida-
de monetária entender a velocidade 
do último estágio do processo de 
desinflação de serviços, a chamada 
“última milha”, setor que, segundo 
ele, está em trajetória de convergên-
cia com a meta de inflação.

Divulgação

Para dirigente do BC, cultura ‘perdulária’ persiste há muito tempo no Brasil

Numa decisão estratégica 
de longo prazo, Petrobras e 
BNDES anunciaram parceria 
inédita de estudos conjuntos, 
visando a estruturação de um 
fundo de apoio a micro, peque-
nas e médias empresas de tec-
nologia e inovação (startups) 
na área de transição energética. 

De acordo com os termos 
do anúncio – feito pela petro-
leira nesta quarta-feira (21) – o 
novo fundo será estrutura na 
modalidade Corporate Ventu-
re Capital (CVC), ou capital 
de risco corporativo, pelo qual 
grandes companhias investem 
em startups, assim definidas 
como empresas de menor por-
te, mas com potencial de cres-
cimento, em especial, de base 
tecnológica. 

Desse modo, as corporações 
assimilam avanços de inovação 
desenvolvidos por terceiros, 
que se tornam parceiros.

Em sua primeira fase, o es-
tudo do CVC buscará iden-

tificar quais os setores com 
maior potencial para este tipo 
de investimento, com foco em 
temas associados à transição 
energética e redução de fontes 
de energia poluentes, como os 
combustíveis fósseis, em troca 
de energias limpas, como eó-
lica, solar e biocombustíveis, 

com alinhamento às estratégias 
de longo prazo da estatal e do 
banco de fomento. 

Assinada em julho do ano 
passado, a parceria conjunta 
do banco e da petroleira – com 
vigência de quatro anos – é 
voltada às áreas de óleo e gás, 
sobretudo pesquisa científica, 

transição energética e descarbo-
nização e desenvolvimento pro-
dutivo e governança. O acordo 
tem vigência de 4 anos.

Conforme comunicado da 
Petrobras, o primeiro fundo de 
CVC da companhia deverá se-
guir normas estabelecidas pela  
CVM) a quem caberá fiscalizar, 
normatizar, disciplinar e de-
senvolver o mercado de valores 
mobiliários no Brasil.

Escolhido, por meio de edi-
tal público, o gestor do fundo 
terá independência para as de-
cisões e investimentos. “A tese 
de investimento abrangerá ne-
gócios inovadores relacionados 
a energias renováveis e de baixo 
carbono que acelerem o posi-
cionamento da Petrobras na 
transição energética”, acrescen-
tou a estatal.

O plano estratégico da petroleira 
terá aporte inicial de R$ 500 milhões, 
que se destinará a investimentos em 
capital de risco corporativo, com pra-
zo até 2028. (M.S.)

Petrobras e BnDES selam parceria
Agência de Notícias da Indústria

Petroleira e banco de fomento se unem pela sustentabilidade

Restituição do iR: Receita abre consulta

Se inflação não cair, aperto vai continuar 

Por cristiane Gercina 

(Folhapress)

A Receita Federal abrirá 
nesta quinta-feira (22) consul-
ta a lote residual de restituição 
do Imposto de Renda. Segun-
do o fisco, serão contemplados 
208,3 mil contribuintes, entre 
prioritários e não prioritários, 
que receberão R$ 304 milhões.

A consulta poderá ser feita 
a partir das 10h, no site da Re-
ceita ou pelo aplicativo Meu 

Imposto de Renda. O crédito 
bancário será feito na quinta-
-feira (29).

O lote contempla contri-
buintes que declararam o IR 
ou fizeram a declaração retifi-
cadora de anos anteriores no 
mês de fevereiro. Para receber, é 
preciso que o cidadão tenha di-
reito à restituição e não cometa 
nenhum erro ao enviar o docu-
mento ao fisco.

Do total a ser pago, R$ 
208,9 milhões são para contri-

buintes com prioridade garan-
tida por lei, sendo 3.155 idosos 
acima de 80 anos, 25.536 con-
tribuintes entre 60 e 79 anos, 
3.351 contribuintes com algu-
ma deficiência física ou mental 
ou doença grave, e 6.744 con-
tribuintes cuja maior fonte de 
renda seja o magistério.

Há ainda o pagamento dos 
calores a 80,7 mil contribuintes 
que não têm prioridade legal, 
mas que têm esse direito por 
terem utilizado a declaração 

pré-preenchida ou optado por 
receber a restituição por Pix.  

A consulta pela internet é pelo 
site da Receita Federal, em que o con-
tribuinte  informará o número do 
CPF, a data de nascimento e os dados 
solicitados na tela.

Por essa consulta mais simples, o 
sistema não informa o valor da resti-
tuição, mas para quem entrar no lote 
aparecerá que o pagamento será feito, 
a data do depósito e a forma indicada 
pelo contribuinte para recebimento, 
se conta bancária ou Pix.

A respeito de fatores e riscos 
inerentes ao processo de desin-
flação, Campos Neto fez uma 
previsão pouco animadora, ao 
admitir que, se o recuo infla-
cionário não se consolidar, “o 
mundo terá de conviver com ju-
ros mais altos por mais tempo”.

Como exemplo, o presiden-
te do BC observou que os pre-
ços de energia e alimentos, até 
então ‘vetores’ da desinflação 
global, já não vêm caindo na 

mesma velocidade, ainda que, 
nos Estados Unidos, maior eco-
nomia do planeta, o processo 
desinflacionário tem avançado, 
em que os últimos índices ‘sur-
preenderam’ com leituras de in-
flação acima do previsto.

No caso brasileiro, em espe-
cífico, Campos Neto admitiu 
que o processo de desinflação 
do país, nos últimos meses, 
tem indicado “convergência à 
meta” e que “inflação na meta 

e estabilidade de preço é o que 
garante o crescimento sustentá-
vel”, ao concluir que “entende-
mos que houve uma leve piora 
na margem, mas o processo de 
convergência segue, pois a ma-
nutenção da meta de inflação é 
importante para o processo de 
convergência de expectativas”.

Para este ano, a meta de 
inflação, fixada pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), 
é de 3%, com intervalo de tole-

rância de 1,5 ponto percentual 
para cima (4,5%) ou para baixo 
(1,5%).  Integra corpo diretivo 
do CMN, os ministros da Fa-
zenda, Fernando Haddad, do 
Planejamento, Simone Tebet, 
além do próprio Campos Neto.

A última projeção do bole-
tim Focus é de que o IPCA che-
gará no fim do ano a 3,82%, em 
3,51% no ano que vem, e   em 
3,6% em 2026. No ano passa-
do, o IPCA ficou em 4,62%.
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Lotado

Arbitragem

Alcaraz está fora do Rio Open

Limite

Vaias

INTER
O Internacional 

contratou o vo-

lante Fernando, 

que estava no 

Vila Nova-GO. 

O jogador já 

era alvo gaúcho 

quando defen-

dia o Sevilla. O 

Inter não conse-

guiu contratar 

Fernando no início 

deste ano. O jogador preferiu defender o Vila Nova-GO 

para estar mais perto de sua família. No entanto, após 

uma nova investida gaúcha ele mudou de ideia e acer-

tou-se com o clube. O contrato será até o fim de 2025.

O Vasco vai enfrentar o 

Volta Redonda em Caria-

cica nesta sábado (24), em 

jogo válido pelo Carioca. 

Os ingressos postos à ven-

da se esgotaram na quar-

ta (21). Ou seja, o Kleber de 

Andrade estará lotado.

Flamengo e Fluminense 

escolheram o árbitro  Yuri 

Elino Ferreira da Cruz para 

apitar o Fla-Flu. O jogo é 

considerado de alta im-

portância, já que  ele pra-

ticamente definirá o cam-

peão da Taça Guanabara.

O que parecia um sonho 

para os fãs de Tênis no Rio 

Open demorou apenas 

18 minutos para se tornar 

um pesadelo. Isso porque 

o tenista espanhol Car-

los Alcaraz, número 2 do 

mundo, sofreu uma lesão 

no segundo ponto mar-

cado em sua estreia no 

torneio, contra o brasileiro 

Thiago Monteiro. Com in-

gressos que custavam até 

R$ 700 com cambistas, o 

público se decepcionou 

com a classificação do 
brasileiro por W.O. após 

Alcaraz deixar a quadra.

Os 20 clubes da Série A 

do Brasileirão vão deba-

ter, em reunião com data 

à definir, o aumento do 
limite de estrangeiros de 

sete para nove atleta. Vas-

co e Botafogo são os mais 

interessados nisso.

Titular absoluto do técni-

co Tite, o atacante Pedro, 

do Flamengo, está sem 

moral com a torcida. Em 

campanha para recupe-

rar a moral de Gabigol, os 

torcedores estão vaiando 

Pedro nos jogos.

Vila Nova

Fernando será jogador do Inter

CORREIO NO MUNDO

Morte I

Susto

Crítica ao Parlamento Europeu

Ataque

Morte II

REGULAÇÃO
Os Estados Uni-

dos são o país 

que mais regu-

la IA (inteligên-

cia artificial) no 
mundo e isso 

se dá a partir 

de legislações 

estaduais, diz 

o consultor da 

Unesco Gusta-

vo Macedo. Ao 

mesmo tempo, o secretário de Estado americano, An-

tony Blinken, atua para frear normas mais duras para o 

controle dessa tecnologia, cuja liderança no mercado é 

encampada por empresas americanas e chinesas.

Uma brasileira grávida 

de seis meses e sua filha 
morreram atropelada por 

um carro na Irlanda. O aci-

dente aconteceu na rodo-

via Boa Island, no conda-

do de Fermanagh, onde 

morava com a família. A 

motorista foi presa. 

Um avião da companhia 

aérea Royal Air Phili-

ppines teve de fazer um 

pouso de emergência em 

Hong Kong depois que 

um carregador portátil 

explodiu durante um voo, 

o que provocou fumaça. O 

caso não deixou feridos.

Em novembro, na Ingla-

terra, Blinken criticou o 

texto sobre regulação de 

IA, ao qual o Parlamen-

to Europeu chegou a um 

consenso. A regulação eu-

ropeia que será exemplo 

para o mundo ainda pre-

cisa ser sancionada e deve 

prever um período de 

adaptação até o início da 

vigência. O argumento de 

Blinken era a possibilida-

de das normas europeias 

prejudicarem empresas 

dos EUA como a criado-

ra do ChatGPT, OpenAI, o 

Google e a Microsoft.

Um novo ataque atribuí-

do a Israel em Damasco, a 

capital da Síria, provocou 

a morte de duas pessoas 

e danificou prédios resi-
denciais do bairro nobre 

Kafr Sousa, na quarta (21), 

segundo autoridades do 

líder Bashar al-Assad.

Outras duas pessoas atro-

peladas foram atendidas 

pelo Serviço de Ambu-

lância e ficaram feridas, 
segundo a imprensa lo-

cal. Além disso, a suspeita, 

ainda sob custódia poli-

cial, dirigia sem carteira 

de motorista.

Frimu Eugen/ FreePik

EUA regulam IA em seu território

Míssil com peças dos EUA

O ‘Efeito Leo Messi’ na MLS

Análise mostra que equipamento russo tinha itens americanos

Pelé andou para que Messi pudesse correr nos Estados Unidos

por Igor Gielow (Folhapress)

Análise dos destroços de 
um míssil balístico produzido 
na Coreia do Norte e disparado 
pela Rússia contra a Ucrânia no 
começo do ano mostrou que o 
armamento era composto por 
centenas de peças vitais feitas nos 
Estados Unidos, Europa e Ásia.

E não eram componen-
tes antigos: 76,7% dos itens 
identificados foram fabrica-
dos de 2021 para cá, colocan-
do em evidência a ineficácia 
do regime de sanções que é 
aplicado para tentar coibir 
Pyongyang de desenvolver 
armamentos sofisticados.

A descoberta foi divulga-
da nesta terça (20) pelo CAR 
(Pesquisa de Armamento de 
Conflito, na sigla inglesa), 
uma organização privada ban-
cada pela União Europeia que 
estuda o trânsito de armas 
pelo mundo.

O míssil em questão foi dis-
parado em 2 de janeiro do sul 
da Rússia contra Kharkiv, a se-
gunda maior cidade ucraniana, 
no norte do país invadido há 
quase dois anos por Vladimir 
Putin. Segundo as Forças Ar-
madas de Kiev e a Casa Branca, 
era um modelo de curto alcance 
KN-23 ou KN-24, que podem 
atingir alvos a 700 km e 400 
km, respectivamente.

A descoberta foi apresen-
tada como a primeira prova 
do fornecimento de armas 
norte-coreanas para a Rússia, 
o que analistas acreditam ter 
sido selado de forma definitiva 
após o encontro entre Putin 
e o ditador Kim Jong-un, em 
setembro passado cúpula que 
tem rendido frutos diversos, 

como tecnologia espacial para 
Pyongyang e até uma limusine 
russa para o líder.

O Kremlin e o governo 
norte-coreano não comentam 
as especulações. Mas a análise 
do CAR dá uma nova perspec-
tiva. Ela não diz quantas peças 
ao todo recuperou do míssil, 
mas apontou que 290 delas 
eram estrangeiras, quase todas 
ligadas ao sistema de navega-
ção da arma, sua parte eletrô-
nica mais sofisticada.

Dessas, nada menos que 
75% eram norte-americanas, 
16%, europeias e 9%, de outros 
países da Ásia. Não é especifi-
cado a proporção de material 
norte-coreano ou russo, por 
exemplo, mas usualmente ele 
estaria ligado a partes menos 
tecnológicas nenhum dos dois 
países produz chips avançados.

O CAR listou 26 empresas 
dos EUA, Alemanha, Holanda, 
Suíça, China, Japão, Taiwan e 
Singapura como fabricantes, 
mas não revelou seus nomes. 
Disse estar em contato com 

cada uma para descobrir o ca-
minho que seus componentes 
percorreram até, de alguma 
forma, driblar as barreiras co-
merciais sobre a ditadura de 
Pyongyang.

O país sofre um dos regi-
mes mais severos de sanções 
do mundo desde que explodiu 
sua primeira bomba atômica, 
em 2006. Mantém negócios 
principalmente com a Rússia 
e com a China, sofrendo res-
trições diversas da ONU, da 
União Europeia, dos EUA e de 
diversos aliados.

O fato de usarem chips e ou-
tros equipamentos eletrônicos 
em suas armas demonstra o que 
já se sabe: há formas de triangu-
lar o envio desses produtos por 
meio de países amigos ligados a 
terceiros. Mesmo a economia 
russa, sob o regime mais duro 
de sanções hoje no mundo, se-
gue com sua produção de mís-
seis de cruzeiro e outras armas 
sofisticadas que não prescin-
dem de chips avançados.

Outro achado do CAR foi a 

data de produção final do míssil 
em questão: não antes de março 
de 2023. Como já havia boatos 
de que os norte-coreanos iriam 
fechar um acordo com Putin, 
assim como os iranianos forne-
ceram drones e talvez mísseis 
balísticos, a entidade especula 
se a encomenda já não havia 
sido feita.

As sanções internacionais 
sobre a Coreia do Norte visam, 
acima de tudo, asfixiar seu de-
senvolvimento balístico. Não 
tem dado certo: desde que ini-
ciou sua campanha de pressão 
sobre o Ocidente em 2017, só 
para afrouxá-la e apertá-la no-
vamente, Kim tem testado uma 
gama variadíssima de mísseis.

Entre eles, mísseis de cru-
zeiro, modelos lançados de sub-
marinos e versões interconti-
nentais que, se forem resolvidas 
questões de miniaturização de 
ogiva nuclear e de confiabilida-
de de sua reentrada na atmosfe-
ra, podem atingir alvos na cos-
ta oeste dos EUA. Tecnologia 
para tal a Rússia tem, de sobra.

por Luciano trindade 

(Folhapress)

Há quase 50 anos, os EUA 
tentam fazer o “soccer” dividir 
as atenções dos americanos com 
esportes como basquete, beisebol 
e o futebol americano. O plano já 
passou por diversas fases. A etapa 
mais recente foi iniciada com a 
chegada de Messi, em junho do 
ano passado. Em pouco mais de 
seis meses, a legião de fãs que o 
argentino é capaz de atrair mos-
trou sua capacidade de mudar a 
dinâmica da MLS.

Em novembro, quase três me-
ses antes da abertura da nova tem-
porada, o Inter Miami informou 
que todos os ingressos para os jo-
gos da equipe em casa no campeo-
nato deste ano estavam esgotados. 
Também é grande a procura por 
bilhetes das partidas dele como vi-
sitante. Mesmo com o craque no 
elenco, trata-se de um feito e tan-
to na liga, fundada há apenas 30 
anos, em 1996, dois anos depois 
de os EUA sediarem a Copa do 
Mundo de 1994, quando o Brasil 
conquistou o tetra.

Para os executivos da MLS, 
Messi colhe frutos de sementes 
plantadas em um passado bas-
tante presente nos dias atuais, 
de quando Pelé desembarcou 
no país na década de 1970 para 
jogar na primeira grande liga 
do país, a NASL (North Ame-
rican Soccer League). Quando 
chegou, mesmo sendo o atleta 
mais conhecido no mundo, o 
Rei foi apresentado a uma au-
diência que mal sabia o que era 
o futebol. Sua presença contri-
buiu, ainda, para atrair outras 
estrelas da época, como Cruyff, 
Eusébio e Beckenbauer, desper-

tando o interesse do país para a 
modalidade.

“A chegada do Pelé nos anos 
70 colocou o futebol no mapa 
dos EUA”, diz Alfonso Mondelo, 
diretor de competição da MLS . 
“Enquanto Pelé jogava, os jogos 
do Cosmos estavam lotados em 
qualquer parte do país. Esse foi 
o grande legado dele. Ele foi a se-
mente para os jovens que come-
çaram a jogar nos 1980.”

Naquela época, os estádios 
dos EUA tinham gramados dis-
poníveis para a prática de outros 
esportes.

A estreia de Pelé pelo Cos-
mos, em 1975, por exemplo, 
rendeu uma folclórica história. 
O jogo com o Dallas Tornado 
foi disputado em um estádio que 
ficava sob os viadutos de uma ro-
dovia. Para disfarçar o quanto o 
campo era ruim e esburacado, foi 

usada uma tinta verde para pintar 
o gramado.

Depois da partida, o Rei dis-
se que aquele era seu primeiro e 
último jogo no país porque de-
pendia dos pés para jogar e eles 
estavam cheios de fungos. Foi 
quando ele soube da artimanha 
para maquiar o campo.

Pelé jogou de 1975 a 1977 na 
NASL, da qual foi campeão no 
último ano. A liga é considerada 
a precursora do futebol profissio-
nal nos EUA, mas faliu em 2018. 
Em cada ano que atuou na com-
petição, o brasileiro ajudou a me-
lhorar a média de público.

Além da presença nos está-
dios, crescia também o interesse 
das emissoras de TV. As três tem-
poradas do Rei nos EUA foram 
exibidas pela CBS, que transmi-
tia um jogo do campeonato por 
semana, aos domingos.

Também é grande o inves-
timento no futebol local. Um 
exemplo é o recente contrato 
celebrado entre MLS e a Apple 
TV. A plataforma comprou os 
direitos exclusivos da liga por dez 
anos, a partir de 2023, pagando 
US$ 2,5 bilhões, sendo US$ 250 
milhões por ano.

O valor é quase o triplo dos 
US$ 100 milhões que recebia 
anteriormente. A contratação de 
Messi impulsionou esses valores. 
O argentino tem salário anual 
estimado em US$ 20 milhões 
por ano, mas o valor não inclui 
os acordos comerciais que fazem 
parte do pacote que convenceu 
ele a fechar com o Miami. Ele 
terá, por exemplo, uma parcela 
na venda de assinaturas da Apple 
TV. O salário de Pelé e de outros 
astros do futebol que foram para 
os EUA naquela década, porém, 
é apontado hoje como o motivo 
que tornou a NASL uma liga 
economicamente insustentável, 
semelhante com o que aconteceu 
com o futebol chinês.

Para evitar o mesmo proble-
ma, a MLS estabeleceu em seus 
primórdios um teto salarial para 
os jogadores. Somente em 2006 é 
que uma exceção foi criada, com 
a regra DPR (regra do jogador 
designado). Em 2007, o Galaxy 
anunciou a midiática contrata-
ção do inglês fazendo uso dessa 
regra, que acabaria mais conhe-
cida como “A regra de Beckham” 
-também utilizada pelo Miami 
para contar agora com Messi. 

Para o diretor de competição 
da MLS, “o futebol nos EUA tem 
três marcos: o efeito de Beckham 
não teria sido tão grande sem o 
Pelé. E o efeito do Messi não seria 
grande sem Beckham”.

Reprodução

Inter Miami CF

O Kremlin e o governo norte-coreano não comentam as especulações

Messi é a grande atração para os norte-americanos
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Brasil propõe ao G20 
aliança global contra 
a fome e pobreza
Segundo ministro, financiamento deve ter foco nos mais pobres

O 
Brasil rea-
lizou, nesta 
q u a r t a - f e i -
ra (21), a 
p r i m e i r a 

reunião técnica virtual da 
Força-Tarefa do G20 para o 
estabelecimento de uma alian-
ça global contra a fome e a po-
breza. A iniciativa foi propos-
ta pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, quando o Brasil 
assumiu a presidência rotativa 
do G20, em dezembro do ano 
passado.

Durante o encontro on-
line, que discutiu como deve 
ser o termo de adesão dos paí-
ses interessados em ingressar 
nesta aliança global, o Brasil 
propôs o financiamento de 
ações contra a fome e a pobre-
za, por países ricos do G20 e 
por grandes empresários. “O 
presidente Lula coloca o G20 
como parceiro destacado, so-
mando-se a outros esforços 
para alcançar os resultados, 
disse o ministro do Desenvol-
vimento Agrário e Agricultu-
ra Familiar, Wellington Dias, 
durante a reunião.

“A Aliança é um mecanismo 
prático para mobilizar recursos 
financeiros e conhecimento de 
onde são mais abundantes e ca-
nalizá-los para onde são mais 
necessários. Apoiando assim a 
implementação e a ampliação 
da escala das ações, políticas e 
programas no nível nacional”, 
afirmou.

Segundo o ministro, de 
acordo com estudos de or-
ganismos internacionais, são 
necessários financiamentos 
de cerca de US$ 78 bilhões 
por ano para alcançar o obje-
tivo de tirar pessoas do Mapa 
da Fonte e reduzir a pobreza 
mundial até 2030, conforme 
os Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS), es-
tabelecidos pela Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Pactuação global
A pactuação global para se-

gurança alimentar está basea-
da em dois princípios: o foco 
nos mais pobres e vulneráveis 
e a implementação consistente 
de políticas nacionais.

De acordo com Dias, den-
tro desses princípios, as prio-
ridades dos países-membro do 
G20 foram dadas à alimenta-
ção saudável; a importância 
do apoio, principalmente aos 
pequenos e médios produto-
res; e, ainda, a inovação tec-
nológica como fator que po-

Roberta Aline/ MDS

Ministro do Desenvolvimento e Assistência Social, Família e Combate à Fome, Wellington Dias, participou da reunião

derá impactar positivamente 
na produção de alimentos nas 
próprias regiões que precisam 
de alimentos, como na África.

“O exemplo concreto foi 
citado: experiências na África 
em que é possível multiplicar 
quatro, cinco vezes a produ-
ção de alimentos apenas com a 
tecnologia.”

Brasil
Para o ministro, além dos 

recursos financeiros, é necessá-
rio o apoio técnico de acompa-
nhamento para alcançar os re-
sultados pretendidos. O Brasil 
vai colaborar para a meta com a 
transferência de conhecimento 
da  Empresa Brasileira de Pes-

quisa Agropecuária (Embrapa), 
por exemplo, e da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz).

“A nossa Embrapa tem ex-
periências que são aplicáveis a 
países com climas semelhantes 
ao Brasil. Em regiões da pró-
pria América do Sul, da África 
e da América Central já temos 
algumas ações de sucesso. A Fio-
cruz também vai colaborar com 
outros países nas áreas que têm 
maior conhecimento”. O Brasil 
traz experiência com programas 
sociais do governo federal como 
o Bolsa Família e seu impacto 
contra a fome e a pobreza.

O ministro ressaltou que, 
depois de 2017, a fome voltou 
ao Brasil e a pobreza cresceu, 

após programas sociais serem 
desvirtuados, eliminados ou de-
teriorados. Ele indicou que, ao 
assumir a presidência do país, 
Lula se deparou com 33 milhões 
de brasileiros passando fome. 
“Em 2023, trabalhamos para a 
redução. Não sabemos ainda o 
patamar, mas tivemos redução. 
Estamos lutando agora para 
reativar esses programas, com 
ainda mais força, e tirar o país 
do Mapa da Fome novamente.”

A fome
O ministro apontou que 

um estudo da Organização das 
Nações Unidas para Alimen-
tação e Agricultura (FAO), 
divulgado de 2022, relata que 

o mundo tem 735 milhões de 
pessoas na situação de fome, 
inclusive, com ameaça de vida, 
em um planeta que, na reali-
dade, produz a comida neces-
sária para o sustento de todos. 
“A meta é que possamos che-
gar em 2030 com esse núme-
ro o mais próximo possível de 
zero”, disse o ministro.

Dias destacou que múl-
tiplas crises fizeram a fome, 
a insegurança alimentar e a 
pobreza crescerem novamen-
te em todo o mundo. Além 
da pandemia do COVID-19, 
estariam as mudanças climáti-
cas, a crise econômica mundial 
somadas aos conflitos geopolí-
ticos, mais recentes.

Até quinta-feira (22), nos 
três dias da reunião técni-
ca da Força-Tarefa do G20 
para o estabelecimento desta 
aliança global, ainda estão 
programadas as apresenta-
ções de quatro relatórios, ela-
borados pelas organizações 
internacionais.

Os estudos buscam solu-
ções e evidenciam os desafios 
para enfrentamento à pobreza 
e à fome, incluindo a produ-
ção sustentável de alimentos, 
a proteção social, a criação de 
resiliência, e a colaboração in-
ternacional mais eficaz.

Informações de Daniella 
(Agência Brasil)

Na primeira reunião de 
ministros das relações exte-
riores do G20 na Marina da 
Glória, no Rio de Janeiro, o 
chanceler Mauro Vieira, em 
seu discurso inaugural, disse 
que é inaceitável a paralisia 
do Conselho de Segurança 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU) diante do 
número recorde de confli-
tos no mundo, que ele esti-
mou em mais de 170. 

“As instituições multila-
terais não estão devidamen-
te equipadas para lidar com 
os desafios atuais, como 
demonstrado pela inaceitá-
vel paralisia do Conselho 
de Segurança em relação 
aos conflitos em curso. Esse 
estado de inação implica 
diretamente perdas de vi-
das inocentes. O Brasil não 
aceita um mundo em que 
as diferenças são resolvidas 
pelo uso da força militar. 
Uma parcela muito signi-
ficativa do mundo fez uma 
opção pela paz e não aceita 
ser envolvida em conflitos 
impulsionados por nações 
estrangeiras. O Brasil rejei-
ta a busca de hegemonias, 
antigas ou novas. Não é do 

nosso interesse viver em um 
mundo fraturado”, disse o 
ministro.

Mauro Vieira também 
criticou o volume de gastos 
militares atuais, em detri-
mento dos investimentos 
em desenvolvimento social 
e meio ambiente.

“Não é minimamente 
razoável que o mundo ul-
trapasse - e muito – a mar-
ca de US$ 2 trilhões em 
gastos militares a cada ano. 
A título de comparação, os 
programas de ajuda da As-
sistência Oficial ao Desen-
volvimento permanecem es-
tagnados em torno de US$ 
60 bilhões por ano – menos 
de 3% dos gastos militares.” 

Segundo o chanceler, os 
desembolsos para combater 
mudanças climáticas, sob o 
amparo do Acordo de Paris, 
mal conseguem alcançar os 
compromissos de US$ 100 
bilhões por ano, portanto 
menos de 5% dos gastos mi-
litares.

“Se a desigualdade e mu-
danças climáticas de fato 
constituem ameaças exis-
tenciais, não consigo evitar 
a sensação de que nos faltam 

ações concretas sobre tais 
questões”, disse.

Como deixou claro no 
discurso de abertura, o Bra-
sil pretende priorizar ques-
tões sociais durante a presi-
dência do G20, que vai até 
o dia 30 de novembro de 
2024, o que incluiu o com-
bate à fome no mundo.

“Gostaria de fazer um 
apelo a todos vocês para 
que prestem especial aten-
ção e deem apoio às discus-
sões em curso com o obje-
tivo de lançar uma Aliança 
Global contra a Fome e a 
Pobreza, uma prioridade-
-chave de nossa presidência 
no G20. Meu país gostaria 
de contar com o apoio de 
todos os membros, países 
convidados e organizações 
internacionais para que, na 
Cúpula de Líderes do Rio 
de Janeiro, em novembro 
próximo, as vinte maiores 
economias do mundo pos-
sam anunciar uma contri-
buição efetiva para erradi-
car a fome no mundo”, disse 
o ministro.

Informações de Rafael 
Cardoso (Agência Brasil)

Mauro Vieira critica paralisia 
da ONU em conflitos armados
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Arraial usa imagens de drone 
no combate à Dengue

Campos busca em Brasília 
acelerar aumento de repasses

CORREIO FLUMINENSE

Dengue Ação especial

Inauguração

Meio ambiente I

Evento

Meio ambiente II

Uma ação de Arraial do 

Cabo possibilitou a identi-

ficação de mais de 25 pis-

cinas, caixas d’água sem 
tampa e hidromassagens 
descobertas em proprie-

dades particulares. O ma-

peamento aéreo com a 
utilização de um drone foi 

feito no mês de janeiro, na 

região central da cidade. 
Equipes fizeram o mapea-

mento para regularização 
de imóveis, mas ao identi-

ficar as piscinas sem trata-

mento, acionou a Vigilância 
em Saúde e apresentou o 

trabalho visando contribuir 
com informações que di-
recionassem a uma ação 
de combate mais eficaz. 
O engenheiro Wagner da 
Cunha, responsável pelo 
mapeamento, explicou que 
“A localização exata dos 
imóveis, através possibilitou 

a criação de um mapa da 
área de risco potencial”. 

O prefeito de Campos, 
Wladimir Garotinho, se 
reuniu com o assessor do 
Ministério da Saúde, o ex-

-deputado federal Chico 
d’Ângelo, para tratar do 
andamento do processo 
de aumento do teto de 

custeio do Financiamento 
da Média e Alta Comple-

xidade (MAC), que o mu-

nicípio recebe através do 
Governo Federal. De acor-
do com o prefeito, Cam-

pos gasta mais do que re-

cebe do Governo Federal. 
Chico d’Ângelo garantiu 
que vai acompanhar o an-

damento deste processo. 
“Nós vamos acompanhar 
e dar um retorno o mais 

rápido possível, avaliando 
os critérios técnicos. Mas, 
pelo que o prefeito Wla-

dimir nos passou, trata-se 

de uma solicitação mais 
que justa, uma vez que 

Campos é um município 
polo da Região Norte Flu-

minense”, comentou.

Dando continuidade às 
ações da força-tarefa de 
combate ao Aedes ae-

gypti - causador da den-

gue - a Prefeitura de Ma-

caé, por meio da Cevas, 
da Secretaria de Saúde, 
irá intensificar os traba-

lhos na Região Serrana, 
nos dias 22, 26 e 28 deste 

mês e 1° de março.

Em resposta ao aumento 

de denúncias relacionadas a 
imóveis abandonados e ter-

renos negligenciados, uma 
ação especial foi realizada 
nos bairros Parque Aurora 
e áreas circunvizinhas, em 
Campos, com o objetivo de 
coibir infrações urbanísticas 
e promover a manutenção 

do ambiente urbano.

Araruama, por meio da Se-

cretaria Municipal de Po-

lítica Social, Trabalho, Ha-

bitação, Terceira Idade e 
Desenvolvimento Huma-

no, inaugurou ontem (21) 
as 3 primeiras unidades 

do projeto “Café do Tra-

balhador”. A cerimônia de 
entrega aconteceu na uni-
dade do bairro Matarun.

A Prefeitura de Maricá fez 
o 3ª flagrante de imagens 
de uma onça-parda circu-

lando no município, mas, 
desta vez, em uma proprie-

dade rural no bairro Ponta 
Negra. O registro raro do fe-

lino macho foi feito nos dias 
6 e 7 de fevereiro, por meio 

de armadilhas fotográficas 
do programa de Mofama. 

Maricá realizará a 3ª edição 
do Maricá Games, entre os 
dias 19 e 28 de abril, na Ave-

nida Zumbi dos Palmares, 
em Itaipuaçu. Aberto ao 
público, o evento será uma 
oportunidade de imersão 

no universo geek com jogos 
interativos, e- Sports e atra-

ções como kpop, just dance, 
cosplay e outras novidades.

O primeiro registro da on-

ça-parda (puma concolor 
ou suçuarana) foi feito em 
setembro de 2021 no Refú-

gio de Vida Silvestre de Ma-

ricá (Revimar). Em outubro 
de 2023, a prefeitura fez o 2º 

registro do felino na região. 
A espécie era considerada 
extinta há mais de um sé-

culo na área litorânea.

Divulgação/Prefeitura de Arraial do Cabo

Thiago Ferrugem / Divulgação

Ação possibilitou identificar caixas d’água sem tampa

Assessor do MS considera justa a solicitação de aumento

Governo do Estado 
decreta epidemia 
de dengue no RJ

O Governo do Estado de-
cretou epidemia de dengue no 
Estado do Rio de Janeiro. A de-
cisão foi anunciada, nesta quar-
ta-feira (21), pelo governador 
Cláudio Castro em coletiva de 
imprensa com a participação da 
secretária de Estado de Saúde, 
Claudia Mello. A medida foi 
tomada devido ao crescimento 
do número de casos da doença. 
Até o momento, foram feitas 
49.405 notificações, cerca de 
308 por 100 mil habitantes, 
com quatro óbitos (dois na ca-
pital, um em Itatiaia e um em 
Mangaratiba). 

Outra ação anunciada foi a 
criação do Observatório Den-
gue RJ, que utiliza tecnologia 
de ponta e uma equipe técnica 
de plantão no Centro de Inte-
ligência em Saúde (CIS), dedi-
cada a monitorar, apoiar e dar 
respostas rápidas às emergên-
cias relacionadas à dengue nos 
92 municípios do estado. Essas 
ações fazem parte da segun-
da etapa do Plano Estadual de 
Combate à Dengue. 

O primeiro lote das vacinas 
contra a dengue será entregue 
ao estado pelo Ministério da 
Saúde nesta quinta-feira (22). 

São 231.928 doses que serão 
enviadas à Central Geral de Ar-
mazenamento da Saúde RJ. O 
público-alvo são adolescentes 
entre 10 e 14 anos, da Região 
Metropolitana I, que inclui a 
capital e municípios da Baixada 
Fluminense.

“A decretação da epidemia é 
importante para que possamos 
atuar de forma mais precisa e 
segura com as ações necessárias 
de combate à dengue e que nada 
falte à população. A nossa deci-
são foi feita de acordo com os 
dados da doença em todo o es-
tado. Em mais de 60 cidades há 

Medida de emergência é necessária devido ao 
aumento do número de casos nos municípios

Governo do Estado do Rio de Janeiro

Outra ação anunciada foi a criação do Observatório Dengue RJ

Monitoramento de 
Micos-leões-dourados

Vacinação contra a 
Febre aftosa em abril

Visando a preservação da 
Mata Atlântica, que é o foco do 
cuidado com o meio ambiente 
no estado do Rio de Janeiro, a 
Prefeitura de Cabo Frio está 
empenhada na conservação da 
espécie considerada “em risco 
de extinção”, que é a do mico-
-leão-dourado (Leontopithe-
cus rosalia). Em Tamoios, no 
bairro Centro Hípico, o Parque 
Natural Municipal do Mico-
-Leão-Dourado é a chave para 
o cadastro e monitoramento 
da população de indivíduos e 
o crescimento populacional. A 
ação garante resultados expres-
sivos na preservação, identifi-
cação e educação ambiental no 
município.

O Programa de Manejo, 
Saúde e Conservação dos Mi-
cos-leões-dourados é uma ini-
ciativa da Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Sanea-
mento que realiza a contagem, 
coleta de materiais biológicos 
para análise laboratorial para 
monitorar a saúde de cada indi-
víduo, marcação permanente e 
inserção no banco de dados da 
Polícia Federal. Desde o início 
do programa, 39 animais foram 
registrados.

A bióloga da Unidade de 

Conservação acompanha de 
perto os micos em gestação. 
Além disso, com apoio da As-
sociação Mico-Leão-Dourado 
(AMLD), os primatas captura-
dos e analisados em 2023 estão 
em constante monitoramento e 
receberam a vacina contra a fe-
bre amarela.

A espécie é um dos símbolos 
da luta pela conservação bioló-
gica, presente apenas na Mata 
Atlântica brasileira e em alguns 
municípios do Estado do Rio 
de Janeiro, como em Cabo Frio. 
Atividades antrópicas, como o 
desmatamento, queimadas e o 
tráfico ilegal de animais silves-
tres, infelizmente, contribuem 
para a redução das populações 
de mico-leão-dourado.

Combate à caça e 
tráfico de silvestres 
brasileiros

O Parque Natural Munici-
pal do Mico-Leão-Dourado, 
por meio da Secretaria de Meio 
Ambiente e em parceria com 
Instituto EcoVida, Guarda Ma-
rítima Ambiental e Ministério 
do Meio Ambiente e Mudança 
do Clima vem realizando di-
versas ações na preservação do 
mico-leão-dourado.

A última etapa de vacinação 
contra a Febre Aftosa no Estado 
do Rio de Janeiro foi antecipa-
da do mês de maio para de abril 
de 2024.  Nesta última fase da 
campanha, serão imunizados os 
bovinos e bubalinos de todas as 
idades. O objetivo da Secretaria 
de Estado de Agricultura, Pe-
cuária, Pesca e Abastecimento 
é ultrapassar a meta dos 90% de 
vacinação estabelecida pelo Mi-
nistério da Agricultura e Pecuária 
(Mapa). Por meio da Superinten-
dência de Defesa Agropecuária, 
o Rio de Janeiro está seguindo as 
etapas para se tornar um Estado 
com o status de “livre da Febre 
Aftosa” sem vacinação.

Depois da campanha realiza-
da em novembro de 2023, a equi-
pe gestora do Plano Estratégico 
do Programa Nacional de Vigi-
lância para a Febre Aftosa (PE-
-PNEFA) decidiu que os estados 
do Amapá, Bahia, Maranhão, 
Pará, Rio de Janeiro, Roraima e 
Sergipe suspenderão a vacinação 
a partir de abril deste ano. Essa 
medida é importante para que 

não ocorra restrição de trânsito 
de animais e produtos entre os 
estados que integram o Bloco IV. 
O intuito do MAPA é tornar o 
país totalmente livre da doença 
sem vacinação até 2026. 

Vacinação obrigatória
A vacinação é obrigatória. O 

produtor que não imunizar e de-
clarar a vacinação do seu rebanho 
pode ser multado e ter a proprie-
dade interditada. O registro deve-
rá ser entregue ou enviado em até 
5 dias após a imunização para um 
dos Núcleos ou Postos Munici-
pais de Defesa Agropecuária. 

“É um processo de substitui-
ção da vacinação pelo aumento 
da vigilância sanitária em todo o 
território fluminense, sendo fun-
damental que o cadastro das pro-
priedades rurais esteja atualizado. 
Este procedimento é realizado 
junto ao Núcleo de Defesa Agro-
pecuária ou Posto Municipal no 
momento da entrega da declara-
ção de vacinação”, alerta o supe-
rintendente de Defesa Agrope-
cuária, Paulo Henrique Moraes.

Divulgação/Ascom Cabo Frio

Desde o início do programa, 39 animais foram registrados

desconto no iPtU de 
Maricá termina dia 29

A Prefeitura de Maricá, por 
meio da Secretaria de Planeja-
mento, Orçamento e Fazenda de 
Maricá, emitiu entre 8 de janeiro 
e 21 de fevereiro, mais de 267 
mil boletos digitais do IPTU 
2024. Do total de emissões, 
176,3 mil boletos foram emiti-
dos pelos próprios contribuintes 
através do Portal SIM, enquan-
to pouco mais de 91 mil foram 
emitidos através dos postos de 
atendimento nas unidades do 
SIM (Centro, Inoã e Itaipuaçu).

Os contribuintes que ain-
da não pagaram o IPTU 2024 
devem correr. Isso porque o 

primeiro vencimento está mar-
cado para 29 de fevereiro. Até 
esta data, a cota única terá des-
conto de 15%, e quem optar 
por pagar somente a primeira 
parcela terá 10% de desconto.

Após a geração ou impres-
são, o contribuinte deverá 
aguardar por meia hora até que 
o documento conste do sistema 
do banco responsável, poden-
do efetuar o pagamento logo 
em seguida. Para acessar a nova 
forma de pagamento do IPTU 
é fundamental ter o Cadastro 
Geral do Município (CGM) 
atualizado. 

Circula em conjunto com: CoRREio PEtRoPoLitaNo E CoRREio sERRaNo

aumento dos casos da dengue 
por três semanas consecutivas, 
sendo fundamental para im-
plementarmos a situação emer-
gencial. Além disso, o decreto 
agiliza a compra de insumos e 
diminui a burocracia quando 
temos necessidades imediatas”, 
destacou o governador Cláudio 
Castro. 

O Centro de Inteligência 
em Saúde analisa e disponi-
biliza os dados da dengue no 
Painel Monitora. Uma vez por 
semana a secretaria divulga o 
Panorama da Dengue, boletim 
que faz análises da evolução e 
tendências de transmissão de 
casos em todas as regiões do es-
tado. Também avalia o cenário 
a partir dos casos notificados 
e o aumento de registros em 
relação ao limite máximo espe-
rado para cada semana epide-
miológica. 

Além disso, a SES.RJ man-
tém o treinamento dos pro-
fissionais de saúde das redes 
pública e privada. Médicos e 
enfermeiros participam de ca-
pacitações presenciais e on-li-
ne, com equipe multiprofissio-
nal, desde o dia 6 de fevereiro 
com previsão até 30 de março. 
Atualmente, 1.639 profissio-
nais já foram inscritos na pla-
taforma de educação digital da 
saúde para capacitação on-line. 
A meta é treinar dois mil pro-
fissionais.

“Todas essas medidas vão 
melhorar a assistência à popu-
lação nas unidades de saúde, o 
acompanhamento do cenário 
da epidemia em todo o estado 
e o suporte rápido aos 92 muni-
cípios. O Centro de Inteligên-
cia em Saúde e nossas equipes 
estão de prontidão 24 horas por 
dia, sete dias por semana para 
dar as melhores e mais rápidas 
respostas neste momento”, afir-
ma a secretária de Estado de 
Saúde, Claudia Mello. 
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Peixes Barrigudinhos usados 
para matar os mosquitos

Saúde abre 11º polo de 
atendimento para a dengue

Planetário promove de audiovisual

Cidadania Itinerante em Padre Miguel

Em outra ação, a secre-

taria vem intensificando 
as estratégias de com-

bate ao mosquito, com 

o controle biológico. Os 

animais utilizados são os 

peixes chamados barri-

gudinhos, mais resisten-

tes a variações de tem-

peratura e à poluição 

orgânica, que os agentes 

de vigilância colocam em 

locais com grande quan-

tidade e acúmulo de 

água, para evitar que as 

larvas se desenvolvam e 

se transformem no mos-

quito. O seu tamanho 

pequeno também pode 

favorecer a sua movimen-

tação em locais estreitos 

devido à vegetação ou 

ao acúmulo de lixo. Eles 

podem ser colocados em 

chafarizes, piscinas, gran-

des obras abandonadas e 

locais alagados com difi-

culdade de drenagem. 

A Secretaria Municipal 

de Saúde abriu o 11° polo 

de atendimento para pa-

cientes com dengue, na 

Ilha do Governador, no 

Hospital Municipal Pauli-

no Werneck, com funcio-

namento de domingo a 

domingo, das 7h às 19h. 

Outros dez pontos foram 

inaugurados em unida-

des de saúde de Curici-

ca, Campo Grande, Santa 

Cruz, Del Castilho, Bangu, 

Madureira, Complexo do 

Alemão, Botafogo, Tijuca 

e Benfica
“O panorama é bastante 

preocupante. Estamos 

em uma crescente no 

número de casos, o que 

já era previsível desde 

que anunciamos a epi-

demia. Por isso, estamos 

ampliando a nossa capa-

cidade de atendimento 

com os polos de dengue. 

Esse é o 11° polo que inau-

guramos na cidade, ago-

ra na região da Ilha do 

Governador. Nossa reco-

mendação é que toda a 

sociedade se mobilize na 

eliminação dos focos do 

Aedes aegypti e, se tive-

rem sintomas, procurem 

uma unidade de atendi-

mento”, ressalta o secre-

tário municipal de saúde, 

Daniel Soranz.

Os polos são preparados 

para diagnóstico e trata-

mento das pessoas com 

dengue, com pontos de 

hidratação venosa ou oral, 

conforme necessidade 

de cada caso. Pacientes 

com quadros mais graves 

e indicação de internação 

são regulados pela Central 

Municipal de Regulação e 

transferidos para leitos de-

dicados à dengue nos hos-

pitais da rede municipal.

O Planetário do Rio, na 

Rua Vice-Governador Rú-

bens Berardo, 100, na Gá-

vea, está com inscrições 

abertas para o curso gra-

tuito Planetário em Cena 

— Curso de Audiovisual, 

com 60 vagas. E as pes-

soas de baixa renda terão 

prioridade nas inscrições. 

O curso começa no dia 5 

de março, e as aulas serão 

às terças-feiras e quintas-

-feiras, das 19h às 21h. As 

inscrições podem ser fei-

tas no perfil do Planetário 
no Instagram (@plane-

tariodorio) e serão encer-

radas assim que forem 

preenchidas. Não é ne-

cessária experiência para 

participar do curso.

Os serviços do programa 

Cidadania Itinerante che-

gam a Padre Miguel nes-

ta sexta (23), na Rua Barra 

do Corda, 240, das 9h30 

às 14h. Haverá vacinação 

para adultos e oferta de 

gratuidade para a solicita-

ção de segunda via de do-

cumentos. Os consumi-

dores também poderão 

contar com o atendimen-

to da equipe do Procon 

Carioca para registrar 

reclamações referentes 

a empresas ou serviços 

contratados. Equipes das 

concessionárias Light e 

Rio Mais Saneamento 

também participarão da 

ação, com atendimento 

no local.

Edu Kapps / SMS-Rio

Karina Rivera / SMS

Agente mostra como o tamanho e altura dos animais

Unidade fica no hospital municipal Paulino Werneck

POR MARCELO PERILLIER

Terminal Intermodal Gentileza 
pronto para o público carioca
Equipamento ligará o BRT Transbrasil ao sistema VLT e ônibus 

Mais uma obra com as es-
truturas de equipamentos do 
Parque Olímpico será inaugu-
rada em breve no Rio. Desta 
vez, o Terminal Intermodal 
Gentiliza, na Zona Portuária, 
que interligará o BRT Trans-
brasil ao sistema de ônibus e 
de VLT. A inauguração está 
marcada para esta sexta (23), 
com a presença do presidente 
Lula. A estimativa é que mais 
de 150 mil pessoas passem 
pelo local todos os dias.

Em coletiva, a Prefeitura 
do Rio explanou o cronogra-
ma das operações no terminal, 
bem como do corredor do 
BRT, que será de uma forma 
gradual.

“O BRT Transbrasil foi 
aguardado por muitos anos 
na cidade e começa a funcio-
nar neste sábado junto com o 
Terminal Intermodal que in-
tegrará o BRT, o VLT e as li-
nhas de ônibus municipais. É 
um ganho de mobilidade para 
o Rio ter este grande terminal 
de integração para a cidade. A 
gente começa essa operação 
que vai ocorrer em várias fa-
ses, a ideia é justamente essa, 
até para os próprios usuários 
se acostumarem aos poucos 
com a grande mudança na 
cidade”, disse a secretária mu-
nicipal de Transportes, Maína 
Celidonio.

Primeira fase de 
operação do BRT

Neste primeiro momento, 
o corredor Transbrasil ligará 
o terminal a estação da Penha, 
com os ônibus cirulando das 
12h às 14h, com intervalo de 
10 minutos entre as viagens. O 
preço da passagem será o mes-
mo cobrado em todos os mo-
dais municipais, de R$ 4,30.

Além disso, uma linha 
expressa entre o terminal e o 
Galeão também entrará em 
vigor, com os ônibus tendo 

bagageiro e uma sale da espe-
ra exclusiva, todos os dias, das 
6h à meia-noite, com interva-
los previstos de 20 minutos. 
O valor da tarifa será de R$ 15 
e a passagem poderá ser paga 
com Jaé ou Riocard.

Segunda fase da 
operação

Já em abril, entra a segun-
da fase da operação do BRT, 
com o corredor funcionando 
até o terminal Deodoro, no 
horário das 10h às 15h. A 
partir daí, será iniciada a ope-

ração da calha segregada do 
BRT. Isso significa que a faixa 
da esquerda da seletiva.  Já a 
faixa da direita da seletiva po-
derá ser usada por ônibus, veí-
culos de serviço e táxis. Elas 
serão limitadas com pintura, e 
funcionarão todos os dias da 
semana. 

Nos trechos junto às esta-
ções, para garantir segurança na 
ultrapassagem dos BRTs expres-
sos, a faixa seletiva será segrega-
da com tachões. Em trechos de 
calha singela, apenas ônibus e 
BRTs serão permitidos.

Mais conectividade
Com o início da opera-

ção do BRT Transbrasil e 
do Terminal Gentileza, o 
Rio terá um amplo sistema 
de conectividade entre os 
diferentes sistemas de trans-
porte na cidade. A prin-
cípio, o terminal contará 
com cinco linhas de ônibus 
e uma linha de VLT, inter-
ligando o BRT com pon-
tos importantes do Centro 
do Rio, como o Aeroporto 
Santos Dumont, a Avenida 
Rio Branco, a Praça Mauá 
ou a Orla Conde.

Ja o BRT Transbrasil vai 
conectar, com o terminal 
Deodoro, os outros corre-
dores do sistema — Trans-
carioca e Transolímpica —, 
possibilitando a circulação 
facilitada dos passageiros en-
tre os bairros da Zona Oes-
te, Zona Norte e Centro do 
Rio.

Além de criar novas op-
ções de trajetos e viagens, o 
início da operação do novo 
corredor de BRT deverá re-
duzir em até 50% o tempo 
de deslocamento dos passa-
geiros que usam a Avenida 
Brasil.

Fotos Rafael Lima

Empreendimento utilizou material do antigo Centro de Mídia dos Jogos Olímpicos Rio 2016

Cidade pronta para eventos
Carvanal, Réveillon e shows movimentam bilhões à economia

A retomada dos grandes 
eventos no Rio nos últimos 
anos tem impactado a econo-
mia da cidade de forma posi-
tiva. Os carros-chefes seguem 
sendo o Carnaval e o Réveillon, 
mas eventos esportivos e fóruns 
também estão na lista, além das 
cúpulas do G20. 

Segundo a terceira edição 
do estudo “Carnaval de Dados”, 
uma publicação elaborada pela 
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Urbano e Econô-
mico, pela Riotur e pelo Insti-
tuto Fundação João Goulart, 
a estimativa da movimentação 
econômica no Carnaval 2024 
foi de R$ 5 bilhões. Sobre a 
arrecadação de ISS em feverei-
ro, quase R$ 500 milhões, com 
todos os serviços prestados, 
ligados ou não ao Carnaval. 
Dos serviços que têm alguma 
relação, direta ou indireta, com 
a folia, estima-se que a cidade 
arrecada quase R$ 200 milhões 

de impostos, sendo aproxima-
damente 20% somente com tu-
rismo e eventos.

Em sua primeira edição, o 
“Réveillon de Dados” apontou 
uma movimentação de R$ 3 bi-
lhões na economia carioca no 
Réveillon 2024, o que represen-

ta um aumento de 15% em rela-
ção à virada de 2023. Na festa 
do ano passado, o movimento 
foi de R$ 2,6 bilhões.

Shows e eventos
Em novembro do ano pas-

sado, vários eventos ajudaram 

a dar um incremento nos cofres 
públicos. Os três shows da can-
tora Taylor Swift, por exemplo, 
movimentaram R$ 158 mi-
lhões. O cálculo considerou a 
venda dos ingressos e os gastos 
dos fãs com transporte, bebi-
da, comida, entre outros. Além 
dela, a final da Copa Libertado-
res da América, no Macaranã, e 
os shows das bandas interna-
cionais Red Hot Chili Peppers 
e RBD movimentaram, juntos, 
R$ 669,2 milhões.

Maior evento de tecnologia 
do mundo, o Web Summit de-
sembarcou pela primeira vez na 
cidade em maio de 2023 e, até 
2028, deve gerar quase R$ 100 
milhões com o ISS do Turismo. 
Ao lado de outras iniciativas que 
envolvem inovação e tecnolo-
gia, como o Porto Maravalley, o 
Web Summit deve ajudar a au-
mentar a arrecadação do ISS de 
Tecnologia em até R$ 1 bilhão 
nos seis anos do evento.

Marcelo Perillier

Folia pode ter movimentado R$ 5 bilhões nos cofres públicos

Capital debate ações contra o racismo
O Rio recebe, a partir des-

ta quinta (22), o Festival da 
Diáspora 2024, que reunirá 
mais de 200 participantes de 
cidades norte-americanas e 
fluminenses. Entre os con-
vidados há cinco prefeitos 
dos Estados Unidos e, ainda, 
representantes de 20 municí-

pios do estado do Rio, signa-
tários do Pacto de Combate 
ao Racismo e membros da 
Rede Global de Cidades An-
tirracistas, presidida pela Pre-
feitura carioca.

O evento, que discutirá 
políticas públicas de combate 
ao racismo e de promoção da 

igualdade racial nas Américas, 
será no Hotel Sheraton e tem 
o apoio da Prefeitura, por meio 
das coordenadorias da Promo-
ção da Igualdade Racial e Espe-
cial de Relações Internacionais 
e Cooperação. O encerramento 
ocorrerá domingo (25), no Pa-
lácio da Cidade.

Na sexta (23), a Prefeitura 
participará do festival em dois 
momentos, com a apresenta-
ção do tema “Políticas públicas 
na luta contra o racismo” e no 
painel “Fazendo a política fun-
cionar nas Américas”, que conta 
com a Secretaria de Promoção 
da Mulher.

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoLiTano e CoRReio SeRRano

Equipamento receberá 150 mil pessoas por dia
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Mercado Popular de Japeri 
será inaugurado em maio
No local, serão cerca de 60 boxes, banheiros e o Café do Trabalhador 

O mercado popular de En-
genheiro Pedreira, em Japeri, 
já possui data para ser entre-
gue aos ambulantes. Será no 
Dia do Trabalhador, em 01º 
de maio, para marcar a impor-
tância destes profissionais que 
ajudam a movimentar a eco-
nomia local. Quem passa pela 
Praça Vereador Wendel Coe-
lho, em Engenheiro Pedreira, 
já pode ver as obras em estado 
avançado. A estrutura metáli-
ca do local já quase completa, 
contando com telhas sanduí-
che, que proporcionam isola-
mento térmico e melhoram a 
ventilação do espaço.

O camelódromo terá 60 
boxes para os ambulantes 
previamente cadastrados pela 
prefeitura, conjunto de ba-
nheiros, incluindo PCD e 
copa. E para melhorar, o Café 
do Trabalhador, do Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria Estadual de Desen-
volvimento Social e Direitos 
Humanos, também estará no 
local com nova estrutura. O 
projeto foi aprovado pela Pre-
feita Dra. Fernanda Ontive-
ros que vistoriou o espaço esta 
semana.

A chefe do executivo sa-
lientou que o projeto é to-
talmente diferenciado com 

estrutura para atender os tra-
balhadores, com muito con-
forto e segurança. “É um pro-
jeto diferenciado para atender 
os trabalhadores da melhor 
forma. O café do trabalhador 
também vai vir para cá, com 
toda estrutura. Teremos ba-
nheiros e uma copa. Vamos 
entregar um complexo de pra-
ças do jeito que sonhávamos 
para os trabalhadores, com 

muito conforto, acessível e 
arejado”, finalizou.

O Espaço foi planejado 
pela Secretaria Municipal de 
Urbanismo e Habitação em 
parceria com a de Obras e 
Serviços Públicos e feita com 
recursos próprios do municí-
pio. A titular da pasta de Ur-
banismo, Andreia Brito, falou 
da iniciativa que vai beneficiar 
muitos trabalhadores da re-

gião. “Estamos entregando um 
bom projeto para os trabalha-
dores que trazem renda para o 
nosso município, que precisam 
de dignidade. Foi um projeto 
feito com o apoio da secretaria 
de obras e serviços públicos, 
muito bem planejado, com 
banheiros, acesso a tomadas, 
muito arejado para atender os 
lojistas e ao público que vai fre-
quentar também “, disse.

Divulgação

Prefeitura de Japeri inaugura mercado popular no dia 1º de maio

Pedal no Paraíso com inscrições abertas
Pelo terceiro ano consecu-

tivo, a Prefeitura de Duque de 
Caxias vai promover o maior 
evento de ciclismo gratuito 
do Rio de Janeiro. Em parce-
ria com o Governo do Esta-
do, a nova edição do Pedal no 
Paraíso comemora o Dia do 
Trabalhador com uma grande 
celebração esportiva. O evento 
acontecerá no dia 1º de maio, 
em Xerém, no quarto distrito 
da cidade. Além de estimular 

a prática esportiva, o Pedal no 
Paraíso também contará com 
sorteio de bicicletas e capacetes, 
entre outros brindes. 

O passeio ciclístico é um 
evento voltado para os atletas 
profissionais, amadores e suas 
famílias. Ao todo, serão 12 qui-
lômetros de percurso. Durante 
o trajeto, pontos de hidratação 
e lanches serão disponibiliza-
dos para os participantes. A 
ação vai distribuir gratuitamen-

te kits com camisas, mochilas 
e garrafas. O Pedal no Paraíso 
conta com uma vasta estrutu-
ra da Prefeitura de Duque de 
Caxias, que organiza o evento 
pela terceira vez oferecendo 
equipe multidisciplinar, posto 
médico, serviço de ambulân-
cias, bombeiros e policiamento. 

As inscrições são gratuitas e 
devem ser feitas pela internet, 
no site www.pedalnoparaiso.
duquedecaxias.rj.gov.br A lar-

gada do passeio acontece em 
frente ao Hotel Escola de Du-
que de Caxias, às 8h, e o destino 
final será a Fazenda Paraíso, o 
maior centro de recuperação de 
dependentes químicos do país. 
Inaugurada pela Prefeitura, em 
parceria com os governos esta-
dual e federal, a fazenda é um 
espaço acolhedor, de contem-
plação à natureza, contato com 
o meio ambiente e estímulo a 
uma vida mais saudável.

Prefeito de Nilópolis acompanha trabalho 
de agentes de combate à dengue

O prefeito Abraãozinho 
esteve na Praça do DPO, em 
Nova Cidade, na manhã de 
terça-feira (20). Ele foi confe-
rir o trabalho que está sendo 
realizado pelos 150 agentes 
de controle de endemias lo-
tados no Centro de Controle 
de Vetores da cidade. Desde 
sábado, eles têm uma progra-
mação que inclui a passagem 
por sete bairros do município 
acompanhados de dois carros 
fumacês, carro de som alertan-
do a população sobre a doença, 
distribuição de folhetos, carta-
zes e, principalmente, visita às 
residências.

O ponto de encontro des-
se exército que integra a li-
nha de frente do combate ao 
mosquito Aedes aegypti no 
município foi a Praça José 
Bonifácio, conhecida como 
Praça do DPO. Além do ma-
terial de trabalho e do pó 
que colocavam nas cisternas, 
ralos e pratinhos de plantas, 
eles também mostravam em 
maquetes como é o desenvol-
vimento do mosquito desde a 
larva, passando pela pupa até 
chegar ao mosquito. Quem 
quisesse também poderia ob-
servar as fases do inseto em 
um microscópio.

“Convoco toda a popu-
lação para que faça a sua par-
te, busque focos de dengue e 
acabe com eles. Peço também 
que deixem os agentes de con-

trole de vetores entrarem em 
seu quintal, eles estão com 
camiseta e crachá para iden-
tificá-los. Os servidores estão 
também distribuindo folhetos 
e cartazes. Quero agradecer a 
todos da equipe do Centro de 
Controle de Vetores”, afirmou 
Abraãozinho.

O coordenador do Centro 
de Controle de Vetores, Nilson 
Aguiar e o gerente Luís Pereira 
acompanharam toda a ativida-
de. A dona de casa Adriana dos 
Santos, de 50 anos, mora desde 
que nasceu na Rua Marechal 
Deodoro, 217. O terreno onde 
sua casa foi construída tem 
mais duas residências.

“Eu ajudo o trabalho deles 
na medida em que meus va-
sos de plantas estão sem pra-
tinhos. Tenho que regar com 
mais frequência, mas isso não 
é problema. O importante 
é evitar a dengue”, declarou 
Adriana, que receberá a visita 
dos agentes novamente no mês 
de março.

A agenda da equipe e do 
carro fumacê nos bairros come-
çou na terça-feira, prosseguin-
do até esta quinta-feira (22).

Normalmente, a primeira 
manifestação da dengue é a 
febre alta, de início abrupto, 
que geralmente dura de dois 
a sete dias, acompanhada de 

dor de cabeça, dores no cor-
po e nas articulações, além 
de prostração, fraqueza, dor 
atrás dos olhos e manchas ver-
melhas na pele.

O painel de monitoramen-
to de arboviroses (doenças 
causadas por vírus transmiti-
dos, principalmente, por mos-
quitos) do Ministério da Saú-
de informou na segunda-feira 
(19) que os casos de dengue no 
país já chegam a 653.656. São 
321,9 casos por grupo de 100 
mil habitantes.

Segundo essa fonte, foram 
113 mortes em decorrência da 
doença e 438 óbitos estão em 
investigação.

Divulgação

Prefeito Abraãozinho (d) acompanhou a visita dos agentes

CORREIO DA BAIXADA

Nova Iguaçu inicia formação 
da guarda municipal

Caxias: Jardim Primavera 
terá escola reformada

Unidade de saúde será inaugurada 

Patrulhamento

Disciplinas teóricas e práticas

Nova Iguaçu deu mais 

um passo na segurança 

pública com a criação 

de sua Guarda Munici-

pal, órgão da Secretaria 

Municipal de Segurança 

Pública (SEMSEG). Nesta 

terça-feira (20), 38 aprova-

dos no concurso público 

realizado pela Prefeitura 

iniciaram o curso de for-

mação dos agentes, pro-

movido pela Guarda Mu-

nicipal do Rio de Janeiro. 

Outros 62 alunos vão ini-

ciar o treinamento dentro 

de dois meses. A expec-

tativa é que esta primeira 

turma da Guarda Munici-

pal de Nova Iguaçu passe 

a atuar nas ruas da cida-

de até junho, e a segun-

da até setembro. A aula 

inaugural foi realizada na 

Casa do Professor, sede 

da Secretaria Municipal 

de Educação de Nova 

Iguaçu (SEMED). 

Na noite da última segun-

da (19), a Prefeitura de Du-

que de Caxias, através da 

Secretaria de Obras e De-

fesa Civil, anunciou o início 

das obras de reforma e am-

pliação da Escola Municipal 

Regina Celi da Silva Cerdei-

ra, que atende a 340 alu-

nos da Educação Especial, 

Educação Infantil e anos 

iniciais do Ensino Funda-

mental. O lançamento 

contou com a presença 

do prefeito Wilson Reis, da 

secretária municipal de 

Educação, Iracema Costa, 

do secretário estadual de 

Transportes, Washington 

Reis, do deputado estadual 

Rosenverg Reis, deputado 

federal Gutemberg Reis, 

vereadores e outras auto-

ridades do município. O 

prefeito Wilson Reis falou 

sobre a importância do 

governo investir em edu-

cação. “Hoje, anunciamos 

a reforma total e a amplia-

ção da escola Regina Celi, 

para trazer mais conforto 

e qualidade para nossas 

crianças”. “Como sempre, 

a gente está muito feliz’’, 

destacou a secretaria de 

Educação Iracema Costa.

A Prefeitura de Duque de 

Caxias vai inaugurar, no 

próximo sábado (24), no 

bairro Jardim Primavera, 

segundo distrito, a UBS – 

Unidade Básica de Saúde 

Abdul Nasser Haikal, cons-

truída na Avenida Marquês 

de Baependi. A solenidade, 

que acontecerá às 18h, con-

tará com a presença do pre-

feito Wilson Reis e da secre-

tária municipal de Saúde, 

Célia Serrano, entre outras 

autoridades convidadas. A 

nova UBS vai desafogar o 

atendimento nas unidades 

de saúde da região, como 

a Unidade Pré-Hospitalar 

(UPH) de Campos Elíseos 

e o Hospital Adão Pereira 

Nunes.

A Guarda Municipal fará o 

patrulhamento das ruas, 

praças, prédios públicos 

e escolas de Nova Iguaçu. 

Também será criado um 

grupamento de choque 

que poderá atuar em situ-

ações eventuais até a che-

gada da PM, quando ne-

cessário. Por isso, os alunos 

passarão por treinamento 

para o uso correto de ar-

mamento não letal. A cria-

ção da Guarda se tornou 

realidade após quase cinco 

anos de espera. O edital do 

concurso foi publicado em 

2019 e a prova estava mar-

cada para março de 2020. 

No entanto, a pandemia da 

Covid-19 fez com que o con-

curso fosse adiado.

Pelos próximos três meses, 

o curso será ministrado na 

Escola Municipal Monteiro 

Lobato e em algumas ins-

tituições, como na fábrica 

de armamento não letal da 

cidade. Ao todo, os alunos 

terão cerca de 20 discipli-

nas teóricas e práticas, que 

vão de aulas de direitos hu-

manos a defesa pessoal, e 

que serão ministradas por 

instrutores da Academia 

de Ensino da Guarda Muni-

cipal do Rio. Serão mais de 

450 horas em três meses. 

Após a formação, que será 

feita graças a um termo de 

cooperação com a Prefei-

tura do Rio, os alunos pas-

sarão por um período de 

estágio.

Divulgação

Divulgação

38 aprovados participaram do curso de formação

Escola Municipal Regina Celi da Silva atende a 340 alunos 

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREiO PETROPOLiTaNO E CORREiO SERRaNO
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Saiu resultado do concurso da CPtrans
Já está disponível o resulta-

do final do concurso público 
da Companhia Petropolita-
na de Trânsito e Transportes 
(CPTrans). Os candidatos e 
candidatas podem acessar o 
site da Prefeitura (petropolis.

rj.gov.br) ou do INQC (inqc.
org.br) para verificarem o re-
sultado.

Ao todo são 623 vagas, 
sendo 73 imediatas e 550 para 
a formação do Cadastro de 
Reserva. Serão preenchidos 

cargos operacionais e admi-
nistrativos, de níveis funda-
mental incompleto e comple-
to, médio, médio técnico e 
superior.

Além das 73 vagas de 
preenchimento imediato, há 

oportunidades em diversos 
cargos para formação de Ca-
dastro de Reserva, para futuras 
contratações da Companhia. 
Também há vagas destinadas 
para pessoas com deficiência, 
negros e indígenas. 

Estão abertas as inscrições 
para 175 vagas gratuitas dos 
cursos gratuitos de qualificação 
profissional da Firjan SENAI, 
em Petrópolis. As ofertas são 
para os cursos de Eletricista 
Predial, Assistente de Opera-
ções em Logística, Instalador de 
Sistemas Drywall, Confeiteiro, 
Almoxarife, Padeiro e Opera-
dor de Máquinas de Marce-
naria, com aulas presenciais, a 
partir de março, na unidade do 
Bingen.  Os interessados devem 
se inscrever no site da Firjan 
SENAI: www.firjansenai.com.
br/cursos gratuitos. As inscri-
ções serão encerradas automati-
camente para cada oferta assim 
que o número de inscritos atin-
gir o limite de vagas.  

“A qualificação profissional 
é de fundamental importân-
cia para a empregabilidade de 
jovens e adultos. Portanto, a 
Firjan SENAI está ofertando 
vagas gratuitas em cursos pro-
fissionalizantes, focando na 

ampliação das oportunidades 
de trabalho e de renda dos alu-
nos”, pontua Edson Melo, ge-
rente de Educação Profissional 
da Firjan SENAI.

Para participar, os candida-
tos devem preencher os pré-re-
quisitos específicos dos cursos 
desejados, incluindo idade e 
escolaridade, além de renda fa-

miliar mensal per capita bruta 
seja de até 1,5 salário-mínimo 
federal, comprovado por meio 
de uma autodeclaração. É fun-
damental também ter acesso a 
um computador ou notebook, 
já que parte dos cursos será rea-
lizada de forma on-line, seguin-
do a estratégia EAD.

Após o cadastro no site, o 

candidato terá um prazo de 
dois dias úteis para compare-
cer à unidade escolhida a fim 
de efetivar sua matrícula. Será 
necessário apresentar todos 
os documentos exigidos, in-
cluindo identificação, CPF, 
comprovante de escolaridade e 
autodeclaração de baixa renda. 
Candidatos menores de idade 
deverão ser acompanhados por 
seu responsável legal.

Ao todo, no estado, são 
mais de 70 títulos distribuídos 
em 266 turmas e em diferentes 
formatos. Há oportunidades 
em áreas tecnológicas como: 
Audiovisual e Animação Digi-
tal, Automação e Mecatrônica, 
Automotiva, Construção Ci-
vil, Eletroeletrônica, Energias 
Renováveis, Gestão, Gráfica e 
Mídias Impressas e Digitais, 
Logística, Metalmecânica, Pa-
nificação e Confeitaria, Solda-
gem, Refrigeração e Climatiza-
ção, Tecnologia da Informação, 
entre outras. 

Firjan Senai abre vagas gratuitas em 
cursos de qualificação profissional

Firjan/Paula Johas

São 175 vagas para diferentes cursos na unidade Petrópolis

Prefeitura não justificou ao 
TCE contratação milionária
Conselheiros dão novo prazo para apresentação de documentos

Por Gabriel rattes

Em sessão do Tribunal de 
Contas do Estado do Rio de 
Janeiro (TCE), desta quarta-
-feira (21), foi debatido o pro-
cesso que apura a contratação 
do escritório de advocacia 
Celso Sardinha Advogados, 
pela Prefeitura de Petrópolis, 
para representá-la em um pro-
cesso milionário contra a GE 
Celma. O processo foi aberto 
a partir de uma representação 
ao Tribunal feita pela verea-
dora de Petrópolis Gilda Bea-
triz. Na sessão, o conselheiro 
do TCE relator do processo, 
Marcelo Verdini Maia, enfa-
tizou a falta de transparência 
e omissão do município com 
a prestação de contas das con-
tratações, e manteve a decisão 
que cobra da Prefeitura todos 
os documentos relativos à 
contratação, sem licitação, do 
escritório. Caso a Prefeitura 
não apresente todas as infor-
mações solicitadas, poderá ha-
ver punições.

No ano passado, em 27 de 
novembro, o TCE já havia so-
licitado à prefeitura a relação 
de documentos referente ao 
contrato de honorários advo-
catícios com o escritório. E até 
então, a Prefeitura não havia 
apresentado nenhum docu-
mento. O Procurador-Geral 
de Petrópolis, Miguel Barreto, 
esteve presente na sessão para 
fazer a defesa oral no processo. 
Aos conselheiros, o procura-
dor não conseguiu explicar o 
motivo de não ter apresenta-
do os documentos solicitados 
em novembro do ano passado, 
como: os contratos, os recibos 
de pagamento e o processo ad-
ministrativo que gerou a con-
tratação.

Miguel apenas apontou 
que o aumento da arrecada-
ção do ICMS - consequência 
da ação aberta pelo escritó-
rio contratado - acarretou a 

construção de contenções no 
município. “O que se busca 
aqui é evitar julgamentos con-
flitantes. O valor arrecadado 
com o aumento do ICMS, nós 
utilizamos para fazer obras de 
contenção que beneficiou o ci-
dadão petropolitano. Contri-
buiu para que não pudéssemos 
ter problemas com chuvas em 
2023. E em 2024 continuare-
mos sem problemas relevan-
tes”, disse.

Além dos contratos, a re-
presentação feita ao Tribunal 
pela vereadora de Petrópolis 
Gilda Beatriz, quer saber por 
que a Prefeitura contratou um 
escritório de advocacia mesmo 
com um corpo jurídico na Pro-
curadoria-geral do município.

“A Prefeitura não levou do-
cumento nenhum, não levou 
contrato nenhum. O prefei-
to [Rubens Bomtempo] está 
achando que ele está acima 
da lei. Que pode gastar nosso 
dinheiro do jeito que ele quer. 
Nós temos procuradores con-
cursados, com expertise, que 
poderiam ter feito essa ação e 

sem ônus para o município”, 
afirmou a vereadora, parabe-
nizando a Associação Serrana 
de Advogados por ter contri-
buído com informações no 
processo.

Omissão

Em decisão proferida no dia 
27 de novembro de 2023, foi 
solicitado que a Prefeitura de 
Petrópolis apresentasse uma có-
pia integral dos procedimentos 
administrativos das contrata-
ções e respectivos processos de 
pagamento em favor do escritó-
rio. Para que assim, fosse possí-
vel o pronunciamento do TCE 
em relação a uma tutela provi-
sória que pretende suspender os 
pagamentos ao contratado. No 
entanto, o conselheiro Marcelo 
Verdini afirmou nesta quarta-
-feira que tais informações não 
foram fornecidas pela Prefeitu-
ra, afetando o procedimento do 
processo. Por unanimidade, os 
conselheiros votaram a favor de 
manter de decisão que cobra da 
Prefeitura todos os documen-
tos relativos à contratação, sem 

licitação, do escritório. Caso a 
Prefeitura não apresente todas 
as informações solicitadas, po-
derá haver punições.

Entenda o caso

A Prefeitura de Petrópolis 
reservou R$ 32.963.844,80 
do orçamento do município 
para pagar o escritório Celso 
Gonçalves Sardinha - Socie-
dade Individual de Advocacia, 
contratado para representar a 
prefeitura em ação contra a GE 
Celma, para mudanças nas de-
clarações anuais (Declan) do 
Índice de Participação do Mu-
nicípio (IPM). O objetivo era 
conseguir aumentar o valor re-
cebido pelo repasse do Imposto 
de Circulação sobre Mercado-
rias e Serviços (ICMS). Segun-
do o município, as mudanças 
do Declan da GE Celma fize-
ram com que o município ti-
vesse um aumento de cerca de 
R$ 20 milhões ao mês na arre-
cadação do ICMS.

A Prefeitura foi questiona-
da, mas até o fechamento desta 
edição não houve resposta.

Reprodução/TCE-RJ

Procurador-geral de Petrópolis, Miguel Barreto, compareceu à sessão no TCE

PETROPOLITANAS

PC&VB planeja ações para 
fomentar turismo em 2024

Bomtempo terá que fazer 
licitação para o transporte 

Decisões diferentes com mesmo fim

Crédito Fundiário em Petrópolis

Em um encontro estra-

tégico realizado no Hotel 

Pedra Bonita, nesta quar-

ta-feira (21), a diretoria do 

Petrópolis Convention & 

Visitors Bureau discutiu 

planos para impulsionar 

o turismo local em 2024. 

Sob a liderança do presi-

dente Samir el Ghaoui, a 

entidade visa atrair even-

tos de grande relevância, 

fortalecer o apoio a ativi-

dades já consolidadas no 

calendário e promover 

eventos emblemáticos, 

como o prestigiado Petró-

polis Gourmet e o aguar-

dado Festival de Fondue. 

Além disso, a diretoria dis-

cutiu meios de fomentar 

um diálogo contínuo para 

acelerar o crescimento 

do setor turístico. As me-

tas estabelecidas têm o 

objetivo de consolidar a 

cidade como destino de 

excelência em 2024 con-

siderando que a cidade já 

alcançou a marca de ter-

ceira mais reservada para 

o ano de acordo com le-

vantamento da Booking e 

Ministério do Turismo.

Nesta quarta-feira (21), 

o Tribunal de Contas 

do Estado (TCE) mante-

ve a decisão que obriga 

a Companhia Petro-

politana de Trânsito e 

Transportes (CPTrans) 

a realizar uma nova 

licitação para contra-

tar uma empresa para 

substituir a Cascatinha 

em Petrópolis. A conse-

lheira Marianna Monte-

bello Willeman mante-

ve o voto do relator do 

processo, conselheiro 

Márcio Pacheco, que 

rejeitou o recurso da 

empresa. 

O processo tramita 

no Tribunal de Contas 

desde 2019, após uma 

auditoria realizada pelo 

órgão em todos os con-

tratos de concessão do 

transporte municipal. 

O Tribunal verificou 

que a empresa Cascati-

nha foi contratada pela 

gestão do prefeito Ru-

bens Bomtempo, em 

2005, sem licitação. 

Esta determinação do Tri-

bunal de Contas não tem 

relação com a determi-

nação do juiz da 4ª Vara 

Cível, Jorge Luiz Martins, 

que obriga a CPTrans a 

substituir imediatamen-

te as linhas da empresa. 

Nesta, o juiz argumenta 

que a Cascatinha não tem 

mais condições de garan-

tir a segurança dos passa-

geiros devido às péssimas 

condições do ônibus e 

prestação do serviço. 

Já a determinação do 

TCE, que foi confirmada 
nesta quarta-feira, pede a 

substituição devido à con-

tratação irregular da Cas-

catinha sem a realização 

de licitação. 

A Câmara Municipal apro-

vou, durante sessão ordi-

nária realizada nesta quar-

ta-feira (21), uma indicação 

legislativa, de autoria do 

vereador Junior Paixão, 

que solicita ao Executivo 

Municipal a necessidade 

de uma norma que forma-

lize parceria com os órgãos 

de Assistência Técnica e 

Extensão Rural -  ATER - e 

agentes financeiros para 
promover e fomentar o 

Programa Nacional de Cré-

dito Fundiário - PNFC, no 

município.

Para o vereador, Petró-

polis, em sua área rural, 

tem um perfil majorita-

riamente de agricultura 

familiar onde muitas des-

tas famílias são posseiras, 

arrendatárias, parceiras e 

trabalhadores rurais não-

-proprietários, possuindo 

uma grande experiência 

e conhecimento no traba-

lho rural e sonham com a 

possibilidade de adquirir 

o seu pedaço de terra.

“O crédito fundiário é uma 

modalidade de emprésti-

mo rural do Governo Fede-

ral, que tem como objetivo 

realizar um dos maiores so-

nhos do trabalhador rural: 

a compra de terras. Quem 

tem pouca ou nenhuma 

terra pode comprar um 

imóvel através dele. A ideia 

é ajudar a fomentar a agri-

cultura familiar”, disse Ju-

nior Paixão.

Divulgação/PC&VB

Divulgação/PMP

Encontro reuniu representantes dos setores do turismo

CPTrans deve conduzir os trabalhos para o edital

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: Correio PetroPolitano e Correio Serrano
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Reforço na educação 

Desobstrução de bueiros 

O Instituto de Terras e Car-

tografia do Estado do Rio 
de Janeiro (ITERJ) realizará 
atendimentos até o do-

mingo (25), das 9h às 17h, 
através do programa “Titula 
Terê”, nos bairros do Caleme 
e Quinta Lebrão. Equipes 
identificadas verificarão os 
cadastros realizados desde 
o ano passado, solicitando 

documentos como CPF, 
RG, certidão de casamento 
ou divórcio, comprovante 
de residência e documento 
de compra e venda. Mais de 
4 mil pessoas já foram aten-

didas na ação. O programa 

é fruto da parceria entre a 
Prefeitura de Teresópolis e 
o ITERJ, visa a regularização 
fundiária de interesse social. 

A Prefeitura, por meio 
das secretarias de Edu-

cação e de Administra-

ção, convocou mais 14 
candidatos aprovados 
no II Processo Seletivo 
Simplificado para contra-

tação temporária de pro-

fessores dos Anos Iniciais 
- 1º segmento do Ensi-
no Fundamental (Edital 
001/2024). Com isso, o 
Executivo já chamou 70 
professores do processo 
para reforçar a rede mu-

nicipal de ensino.

A Prefeitura atendeu à 
solicitação de desobstru-

ção do bueiro próximo 
ao campo de futebol na 
Praça do Cruzeiro. Devido 
às fortes chuvas recentes, 
a região registou alaga-

mentos decorrentes do 

entupimento dos bueiros. 

Por conta da ocorrência a 
Secretaria de Agricultura 
realizou o trabalho com 
uma retroescavadeira 
maior, visando limpeza do 
local e assegurando a se-

gurança da população.

Prefeitura de Teresópolis

ITERJ media conflitos coletivos para a regularização 

Programa de regularização 
fundiária em Terê

CORREIO SERRANO

Febre aftosa I

Pavimentação I

Escolinha de futebol e futsal 

Pavimentação II

Febre Aftosa II

AUMENTO 

Em Três Rios de 
acordo com o le-

vantamento reali-
zado pela Vigilância 
Epidemiológica, até 
o último dia 18, fo-

ram notificados 1.513 
casos suspeitos de 
dengue, sendo 641 
confirmados. Ou 
seja, a taxa de posi-
tividade no municí-
pio é de 40,6%. A Vigilância em Saúde Ambiental continua 
reforçando as ações contra o mosquito transmissor da den-

gue, zika e chikungunya. Na última  terça-feira(20) iniciou-se 
as oficinas de produção de repelentes naturais nas escolas. 

A Prefeitura de São José do 
Vale do Rio anunciou que a 
última etapa de vacinação 
contra a Febre Aftosa no es-

tado do Rio de Janeiro será 
no mês de abril de 2024. O 
órgão ressaltou que está 
avançando com o Plano Es-

tratégico do Programa Na-

cional da Vigilância.

Na última semana, a Pre-

feitura de Paty de Alferes 
anunciou um avanço signi-
ficativo no projeto de pavi-
mentação no município , o 
“Ação Asfalto”, com o início 
dos trabalhos  no Morro do 
Recreio, no bairro Aquenta 
Sol. Em breve outras locali-
dades receberão a ação.

A Prefeitura de Nova Fribur-
go, por meio da Secretaria 
de Esportes e Lazer, iniciou 
na terça-feira (20), as ativi-
dades da escolinha de fu-

tebol de futsal no Ginásio 
Poliesportivo João Antunes 
Nogueira, no bairro Cordo-

eira. Inicialmente, as aulas 

serão ministradas às terças 
e quintas-feiras, no horário 
das 13h às 15h. Dependendo 
da procura, a oferta das ati-
vidades poderá ser aumen-

tada. Podem participar da 
atividade crianças e adoles-

centes de 8 a 15 anos, dividi-
dos por categorias.

O projeto é atribuído a 
um convênio estratégico 
entre a prefeitura e o Go-

verno do Estado, possibi-
litando uma abordagem 
abrangente, que incluiu 
serviços de drenagem, 

base e sub-base, prepa-

rando o terreno, e a apli-
cação de asfalto.

A prefeitura informa que na 
etapa deverá imunizar bovi-
nos e bubalinos de todas as 
idades e o pecuarista que 
não vacinar o seu rebanho 
estará sujeito às penalida-

des previstas na legislação, 
podendo ser multado e ter 
a propriedade impedida 

para trânsito dos animais.

Prefeitura Três Rios 

 Mais de 600 casos  confirmados 

CoPBea realiza feira 
“adote um amor”

Na sexta-feira (23) e no sá-
bado (24), a Coordenadoria de 
Proteção e Bem-estar Animal 
(COPBEA) da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de Teresópolis 
estará na Praça Santa Teresa, 
das 12h às 16h, para a Feira 
de Adoção ‘Adote um Amor’. 
Adultos e filhotes, previamen-
te castrados ou com castração 
futura garantida, estarão dispo-
níveis para adoção responsável.

Os interessados em adotar 
devem ser maiores de 18 anos 
e apresentar RG e comprovante 
de residência. Um questionário 
será respondido e uma entrevis-

ta com a equipe da COPBEA 
será realizada. O termo de pos-
se responsável será assinado no 
momento da adoção.

“Quem se interessar em 
adotar vai assinar um termo de 
responsabilidade e poderá levar 
o cachorro na hora. Nossa in-
tenção é dar oportunidade para 
que esses animais sejam adota-
dos e cuidados por tutores res-
ponsáveis, abrindo vaga para 
abrigar temporariamente ou-
tros cães resgatados de situação 
de abandono e de maus tratos”, 
explica Jackson Muci, coorde-
nador da COPBEA.

Mudança na tarifa de água 
pega clientes de surpresa
Águas da Imperatriz muda medição de consumo e conta aumenta

A concessão das águas de 
Teresópolis está em estado de 
ebulição neste período de tran-
sição na cobrança das novas 
contas pela empresa vencedora, 
Águas da Imperatriz. Consu-
midores foram pegos de sur-
presa logo na primeira fatura 
sob a responsabilidade da nova 
concessão, é que um grupo de 
clientes, denominado, pequeno 
comércio, viu o valor da conta 
praticamente dobrar sem ne-
nhum aviso de mudança.

Este grupo, possuía até en-
tão, uma condição de benefício 
ofertada pela empresa anterior, 
CEDAE, que garantia que a 
taxa mínima de consumo era de 
10 metros cúbicos. Ocorre que 
quando a Águas da Imperatriz 
ganhou a concessão estabeleceu 
que a cota mínima seria de 20 
metros cúbicos, desta forma, o 
valor mínimo da conta foi ma-
jorado, não em termos de tarifa, 
mas em termos de volume mí-
nimo de água consumida. 

A concessionária afirma tra-
tar-se de um problema contra-
tual e que este foi aprovado pela 
Agência Reguladora de Energia 
e Saneamento Básico do Estado 
do Rio de Janeiro (Agenersa) 
com o novo percentual de con-
sumo mínimo, e que não pode 
operar fora do contrato. 

A mudança não agradou 
em nada os consumidores. Ao 

Correio, pequenos comerciantes 
reclamaram da mudança sem 
que ao menos fossem avisados. 
“Em janeiro minha conta foi R$ 
181,20 e logo na virada veio R$ 
303,41. Não atingi o consumo 
mínimo que era 10 m³, agora se-
rei obrigado a pagar 20m³? O be-
nefício conquistado pela ALERJ 
e Prefeitura junto a CEDAE será 
simplesmente ignorado? Qual a 
perspectiva de voltar ao que tí-
nhamos como direito? Acho que 
os consumidores merecem um 
breve retorno sobre o assunto, 
pois doi no bolso”, lamentou o 
comerciante Pedro Turl. 

Já a Prefeitura, disse que 
tem trabalhado para viabilizar 

o desconto. Ao Correio, disse 
que entende que a solicitação 
do grupo é pertinente e, por 
este motivo, no dia 5 de feve-
reiro, solicitou à concessionária 
uma avaliação para a criação de 
uma tarifa voltada para os pe-
quenos comércios, com aplica-
ção de descontos de 50% para 
os estabelecimentos que aten-
dam a determinados critérios.

Jogo de empurra

No dia 15 de fevereiro, a 
concessionária Águas da Im-
peratriz disse que protocolou 
junto à Agência Regulado-
ra de Energia e Saneamento 
Básico do Estado do Rio de 

Janeiro (Agenersa), órgão 
responsável por fiscalizar e 
regulamentar o contrato de 
concessão na cidade de Tere-
sópolis, o processo número 
SEI-480002/001495/2024, 
solicitando a regulamentação 
desta tarifa. 

Ao Correio, a Agenersa dis-
se que “o processo para criação 
de uma tarifa diferenciada para 
os pequenos comerciantes foi 
protocolado e está em análise 
na agência reguladora. Caso 
não haja previsão contratual 
deverá ser feito o Termo Adi-
tivo criando uma nova modali-
dade de usuário e a regulamen-
tação de uma nova tarifa”

Divulgação

Águas da Imperatriz diz que abriu processo na Agenersa sobre a tarifa

O Procon Estado do Rio 
de Janeiro instaurou um ato de 
investigação preliminar para 
apurar a prática abusiva na ven-
da de repelentes. Há relatos de 
denúncias que indicam o au-
mento desenfreado dos preços 
durante esse período.

Segundo o presidente do 
Procon RJ, Cássio Coelho, a 
autarquia não tem a atribuição 
de tabela de preços, mas existem 
situações especiais, onde há ne-
cessidade da atuação do órgão.

“Os produtos revestidos de 
essências, como os repelentes 

neste momento, não têm aumen-
tos injustificáveis visando o lucro 
abusivo. Entendemos que assim, 
os fornecedores estão se aprovei-
tando da atual situação, violando 
a legislação. O Procon do Estado 
do Rio de Janeiro não permitirá 
essa conduta”, explicou Cássio.

O consumidor que desejar 
realizar denúncia ou reclama-
ção, poderá acessar os canais 
de atendimento disponíveis 
no site oficial da Autarquia. 
Denúncias podem ser feitas 
também pelo whatsapp (21) 
981045445.

Com surto de dengue, Procon rJ 
apura preço abusivo de repelentes

Divulgação/Procon

Produto tem alta demanda em toda a região

Por Isabella rodrigues*

A Ponte dos Alemães, no 
distrito de Lumiar, em Nova 
Friburgo, está em péssimas 
condições. A ponte, que dá 
acesso ao ponto turístico do 
encontro dos rios Bonito e 
Macaé, vem passando pela ne-
cessidade de reformas.

Após denúncia dos próprios 
moradores, a Secretaria Munici-
pal de Defesa Civil fez uma visto-
ria no local, e devido às condições, 
a passagem de veículos pesados, 
como ônibus e caminhões, foi 
proibida. A última reforma havia 

sido feita em 2019, e durante esse 
período não foi realizado nenhum 
tipo de manutenção.

Com a ponte interditada, a 
rota escolar também sofreu alte-
rações. Para chegar até a escola 
situada nas proximidades de Lu-
miar, os pais dos alunos foram 
orientados a acompanharem seus 
filhos no transporte, que está sen-
do feito por baldeação. A secreta-
ria de Obras e a Subprefeitura in-
formaram que estão no aguardo 
do material necessário, que são, 
quatro das dez vigas da ponte. Os 
reparos ainda não têm previsão.

*Estagiária

Ponte dos alemães 
preocupa moradores

O município de Teresó-
polis pagou nesta terça-feira, 
20, R$ 15 milhões ao Hospi-
tal das Clínicas de Teresópolis 
Costantino Ottaviano (HCT-
CO), relativos a 2ª parcela 
do acordo homologado em 
audiência de conciliação na 
1ª Vara Cível de Teresópolis. 
Com a quitação da 1ª parcela 
de R$ 15 milhões, ocorrida no 
dia 20 de dezembro de 2023, a 
Prefeitura totaliza o pagamen-

to de R$ 30 milhões referentes 
a dívidas do ano de 2023.

Segundo a Prefeitura, 
seguindo o calendário do 
acordo judicial, a tercei-
ra e última parcela, de R$ 
13.094.806,62, será quitada 
no dia 10 de dezembro de 
2024, incidindo sobre ela 
correção monetária, com 
base no IPCA-E, até a data 
do pagamento. E afirma que, 
desta forma, o atendimento 

à população está mantido e 
sem ameaças de paralisação.

Sobre valores em aberto 
apontados pelo Hospital das 
Clínicas, a Prefeitura escla-
receu que se referem a pre-
catórios anteriores a 2017. 
Problema crônico do Mu-
nicípio, os precatórios são 
dívidas deixadas por gestões 
passadas e que geram inúme-
ros bloqueios judiciais nas 
contas da Prefeitura.

“A atual gestão mantém o 
diálogo aberto e respeitoso 
com o HCTCO e reitera o 
compromisso de continuar 
trabalhando para superar as 
dificuldades econômicas, fi-
nanceiras e administrativas 
enfrentadas pelo Município 
ao longo dos anos devido à 
crise nacional e à queda da 
arrecadação, a fim de fazer 
frente às despesas e atender a 
população”, disse.

Prefeitura paga r$ 15 mi ao HCTCo

Circula em conjunto com: CorreIo PeTroPoLITano e CorreIo Serrano
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MRS renova frota ferroviária 
em investimento de R$ 500 mi
Serão 30 novas locomotivas com primeiras entregas este ano

A MRS Logística (MRSA-
-MB) e a Wabtec Corporation 
(NYSE: WAB) oficializaram um 
acordo para aquisição de 30 novas 
locomotivas da série Evolution. A 
compra faz parte da estratégia de 
renovação da frota ferroviária e 
reforça a relação de quase 30 anos 
entre as duas empresas. O negó-
cio está avaliado em cerca de R$ 
500 milhões, com as primeiras 
entregas já previstas para 2024. 

Lançadas em 2022, as loco-
motivas do modelo ES44ACi são 
equipadas com motores Evolu-
tion Series Diesel, que produzem 
4.500 cavalos de potência com 
apenas 12 cilindros. O motor 
eletrônico a combustão interna 
de quatro tempos com turboa-
limentação proporciona maior 
eficiência energética e menores 
emissões, graças a um projeto 
focado na eficiência térmica da 
combustão combinada com um 
sistema de resfriamento de ar de 
dupla admissão.

A MRS administra uma 
malha ferroviária de 1.643 km 
nos estados de Minas Gerais, 
Rio de Janeiro e São Paulo, por 
isso, de acordo com o presidente 
Guilherme Segalla de Mello, a 
renovação da frota é crucial para 
que a empresa tenha ainda mais 
eficiência e segurança no trans-
porte de cargas.

“Ao utilizar uma frota moder-
na de locomotivas, promovemos 
uma melhor eficiência energética 
no transporte ferroviário e contri-
buímos para aprimorar a logística 

do nosso país. A ferrovia já é um 
modal mais sustentável, mesmo 
assim empenhamos todos os nos-
sos esforços para que tenhamos a 
menor emissão de gases possível 
nas nossas operações, contribuin-
do assim para o desenvolvimento 
sustentável. A parceria está ali-
nhada aos compromissos regula-
tórios assumidos pela MRS junto 
ao Governo Federal, em uma 
soma de esforços entre os setores 
público e privado, que gera mais 
eficiência para o modal e, ao mes-
mo tempo, fomenta a indústria 
ferroviária, afirma.

A tecnologia avançada da 
ES44ACi está alinhada com o 
impulso global em direção a prá-
ticas mais sustentáveis. A loco-

motiva proporciona uma redução 
de emissões de cerca de 5% em 
comparação com sua antecessora, 
a AC4400. Os materiais de alta 
resistência utilizados na produção 
também aumentam significativa-
mente os intervalos de manuten-
ção em cerca de 28%, reduzindo 
os custos operacionais ao longo 
do ciclo de vida da locomotiva.

“Estas locomotivas ES44ACi 
de ponta oferecem alto desem-
penho e maior confiança, além 
de ter reduzidas as emissões de 
CO2”, diz Danilo Miyasato, pre-
sidente e líder regional da Wabtec 
América Latina. “Este contrato 
de longo prazo evidência nossa 
visão de uma rede ferroviária mais 
ecológica para o Brasil”, destaca.

A malha ferroviária da MRS 
conecta regiões produtoras de 
commodities minerais e agrícolas 
a alguns dos principais parques 
industriais do país aos maiores 
portos da região Sudeste.

A Wabtec

A Wabtec Corporation é 
líder global em equipamentos, 
sistemas, soluções digitais e ser-
viços de valor agregado para as 
indústrias ferroviárias de carga 
e passageiros, bem como para 
as indústrias de mineração, ma-
rítima e industrial. A empresa 
é líder no setor ferroviário há 
mais de 150 anos com 27 mil 
funcionários distribuídos entre 
50 países do mundo.

Divulgação/Redes Sociais

A compra fez parte da estratégia de renovação da frota ferroviária e reforça parceria

orquestra Sinfônica de Paraty realiza 
concerto na igreja da Matriz dia 24 

A Orquestra Sinfônica Mu-
nicipal de Paraty, formada por 
60 jovens, abre a temporada 
2024 com muitas novidades. 
Neste sábado, dia 24, durante 
o concerto na Igreja da Matriz, 
também será anunciada a nova 
gestão da Orquestra, que passará 
a integrar o programa de música 
da Casa da Cultura, com o apoio 
da AMO - Associação Amigos 
da Orquestra de Paraty – e apoio 
institucional da Prefeitura. 

Sob a batuta do maestro Wes-
lem Daniel, aprendiz e musicista 
desde os 9 anos, a Orquestra reú-
ne integrantes de 45 bairros da 
região, em sua totalidade jovens 

entre 16 e 21 anos. A partir do 
exemplo do maestro Weslem, 
que iniciou sua trajetória em um 
projeto social similar, os jovens 
músicos podem ter a verdadei-
ra visão da transformação que a 
música e a formação cultural são 
capazes de trazer.

Desde 2021, a Orquestra 
mantém-se em intensa atividade, 
com aulas, ensaios, tendo realiza-
do até o ano passado um total de 
17 apresentações (15 delas em Pa-
raty e 2 em outras cidades), além 
de se apresentar em eventos e 
festivais locais. Nesta nova etapa, 
sob gestão da Casa da Cultura, 
terá uma programação de forma-

ção musical com a realização de 
master classes com renomados 
músicos, além de novas parcerias 
institucionais.

Associar Paraty, uma cidade 
histórica, à música clássica, fo-
mentando a cultura local e cola-
borando para o desenvolvimento 
dos jovens da cidade, é uma das 
inspirações do projeto. O reper-
tório abrange a música clássica 
europeia e brasileira, arranjos de 
música popular brasileira (in-
cluindo composições paratienses) 
e também internacional. 

Para o concerto do dia 24, o 
maestro Weslem Daniel adianta 
que o repertório terá a Sinfonia 

nº 8 “Inacabada” de Schubert, 
que certamente vai arrebatar 
o público, em um cenário que 
traduz a atmosfera única da ci-
dade Patrimônio Mundial da 
Unesco, na Igreja da Matriz, no 
coração do Centro Histórico. 
A entrada é gratuita. 

Serviço
Concerto 357º Aniversário 

de Paraty

Orquestra Sinfônica de 

Paraty

24 de fevereiro, sábado

Local: Igreja da Matriz

Horário: 19h30 

Entrada gratuita

Presidente da eletronuclear discute 
projetos de angra 1 e angra 3

O presidente da Eletronu-
clear, Raul Lycurgo, segue pro-
movendo uma série de encon-
tros com os principais atores do 
setor nuclear. A iniciativa visa 
alinhar estratégias e concentrar 
esforços para viabilizar projetos 
prioritários da empresa, como a 
extensão da vida útil de Angra 
1 e a continuidade das obras de 
Angra 3. 

“É fundamental trabalhar-
mos em conjunto visando im-
pulsionar a presença da energia 
nuclear no nosso país, além de 
superar obstáculos. Estou deter-
minado a dialogar com parceiros 
estratégicos que poderão contri-
buir com o avanço dessas pautas”, 
destaca o presidente. 

Na segunda-feira (19), Lycur-
go recebeu representantes da Nu-
clebras Equipamentos Pesados 
(Nuclep), além de realizar uma 
reunião na sede da Eletronuclear, 
no centro do Rio de Janeiro, com 
a Associação Brasileira para De-
senvolvimento de Atividades Nu-
cleares (Abdan) e seus associados 

- entre eles Holtec, Westinghouse, 
Framatome, Amazul e Rosatom.

A Nuclep é uma empresa na-
cional especializada em equipa-
mentos pesados e diferenciados 
em diversos setores, incluindo o 
nuclear. Trata-se de uma impor-
tante parceria, tendo desenvol-
vido diversos equipamentos das 
usinas nucleares brasileiras, como 

os geradores de vapor de Angra 1 
e o vaso do reator de Angra 3. 

Já a Abdan realiza um tra-
balho de difundir a tecnologia 
nuclear, quebrar preconceitos, 
mostrar viabilidade econômica e 
garantir que seu uso seja cada vez 
maior na sociedade brasileira.

No mesmo dia, Lycurgo re-
cebeu o Deputado Federal pelo 

PT, Reimont Luiz 
Otoni, que faz par-
te da Comissão de 
Ciência, Tecnologia 
e Inovação. “Estou 
entusiasmado de ver a 
determinação do pre-
sidente Raul Lycur-
go para enfrentar os 
desafios da energia 
nuclear no Brasil. O 
Rio de Janeiro só tem 
a ganhar e a região de 
Angra dos Reis, Pa-
raty e Rio Claro, com 
suas forças políticas, 
querem e devem ser 
inseridas nesta em-
preitada. Este foi o 

tom de minha visita de cortesia 
ao presidente da Eletronuclear”, 
afirma o parlamentar. 

Na semana passada, foi a vez 
da Comissão Nacional de Ener-
gia Nuclear (Cnen) e da Associa-
ção Brasileira de Energia Nuclear 
(Aben), quando também foram 
discutidos temas de importância 
para o desenvolvimento do setor.

Divulgação Eletronuclear

Angra 1 e 3 pautaram encontros com representantes do setor

CORREIO DO VALE

Deputado Jari busca solução 
para falta de luz no Ciep 493

PL visa fiscalizar serviços 
públicos de energia elétrica

População sofre

Fiscalização

Plano de Cargos em Barra do Piraí

Obras em andamento

O deputado estadual Jari 

Oliveira (PSB), que é mem-

bro da Comissão de Edu-

cação da Alerj (Assembleia 

Legislativa do Estado do 

Rio de Janeiro), esteve no 

Ciep 493 – Professora Anto-

nieta Salinas de Castro, que 

fica no bairro Vista Alegre, 
em Barra Mansa, para ten-

tar sanar um problema de 

longa data. Em novembro 

do ano passado, a unidade 

de ensino da Rede Estadu-

al sofreu um apagão, que 

interrompeu o fornecimen-

to de energia elétrica, situ-

ação que permaneceu até 

pouco tempo. Após receber 

várias solicitações de ajuda 

por parte da comunida-

de escolar, o parlamentar 

conversou com o diretor 

do Ciep 493, Elison Ribeiro, 

sobre os prejuízos para os 

alunos, que retornaram das 

férias e estudam em condi-

ções precárias.

O vereador de Volta Re-

donda, Hálison Silva Vito-

rino, elaborou um proje-

to de lei para que dispõe 

sobre a fiscalização da 
prestação de serviços pú-

blicos de energia elétrica, 

telefone, gás canalizado e 

água. Segundo ele, a cida-

de tem sido surpreendi-

da, não raras vezes, com a 

queda frequente de ener-

gia e com a queima de 

transformadores, provo-

cada por mau funciona-

mento dos equipamentos 

instalados nas redes de 

distribuição de energia 

elétrica. “As redes aéreas, 

em vários bairros da cida-

de, que distribuem ener-

gia elétrica e telefonia, 

estão em péssimo estado 

de conservação”, disse.

Ainda segundo o projeto 

de lei, as redes de distri-

buição de água, também, 

por mau funcionamento 

e pela existência de equi-

pamentos e instrumentos 

deteriorados e obsoletos, 

provocam vazamento de 

grandes proporções, fazen-

do com que grande parce-

la da sociedade fique sem 
o fornecimento de água 

por longos períodos de 

tempo, trazendo prejuízos, 

além de colocar em risco a 

vida das pessoas. 

O projeto de lei, que ainda 

entrará em primeira vota-

ção, afirma que todos es-

ses incidentes e acidentes 

ocorrem com as concessio-

nárias de serviços públicos 

– empresas privadas em 

sua quase totalidade – que 

ofertam serviços de baixa 

qualidade, com tarifas ca-

ríssimas, e que são fisca-

lizadas pelas agências de 

controle estaduais. “Nosso 

objetivo é que o Poder Pú-

blico Municipal assuma a 

responsabilidade”.

Pela segunda vez, a Se-

cretaria de Recursos Hu-

manos da Prefeitura de 

Barra do Piraí promoveu 

o enquadramento de ser-

vidores efetivos ao Pla-

no de Cargos, Carreira e 

Vencimentos. Em evento, 
promovido no Royal Sport 

Club, 120 funcionários 

participaram deste grupo 

de transição. Servidores 

com mais de 30 anos de 

casa e as servidoras com 

mais de 25 foram contem-

plados nesse momento. O 

primeiro enquadramento 

aconteceu ainda em 2023. 

Com o tempo, foi permiti-

do incluir um acréscimo 

salarial de 5% sobre o salá-

rio base do servidor. 

Segundo o deputado, o 

período das aulas foi re-

duzido. “Soube que não 

estava havendo forneci-

mento de merenda es-

colar, os alunos estavam 

sem ventiladores e até 

água gelada nos bebe-

douros. Imediatamente, 

entrei em contato com a 

Seeduc-RJ (Secretaria de 

Estado de Educação do 

Estado do Rio de Janeiro) 

e permaneci na unidade 

até receber a notícia de 

que o início das obras foi 

liberado pela secretaria”. 

Segundo Jari, as inter-

venções começaram na 

terça-feira, dia 20. “Vamos 
seguir acompanhando”, 

salientou.

Divulgação

Divulgação

Apagão chegou a durar mais de três meses

Vereador de Volta Redonda, Hálison Vitorino

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CoRReio PeTRoPoliTaNo e CoRReio SeRRaNo
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Angra abre convocatória de 
exposição cultural

Saae constrói redes de água e 
esgoto no Vila Rica-Três Poços

Obras avançam em Volta Redonda

Ponte em andamento

Curso antirracista em Volta Redonda

Detalhes da exposição

As inscrições para partici-
par da exposição “Angra: 
Múltiplas Expressões” es-
tão abertas até o dia 6 de 
março, em Angra dos Reis. 
O projeto vai selecionar 
artistas visuais e artesãos 
residentes no município 
para participar da mostra, 
que acontecerá na Casa 
de Cultura Poeta Brasil dos 
Reis. Serão escolhidos 25 
artistas nas categorias Ar-
tes Visuais e Artesanato. Os 

interessados podem ins-
crever apenas uma obra, 
e para isso, devem preen-
cher um formulário onli-
ne, anexar a foto da obra e 
escrever uma descrição. A 
lista de artistas escolhidos 
será divulgada no dia 11 de 
março nas redes sociais da 
Secretaria de Cultura e Pa-
trimônio de Angra, e a pro-
dução da Casa de Cultura 
entrará em contato para 
envio das obras.

O Saae-VR (Serviço Au-
tônomo de Água e Esgo-
to) iniciou a obra de uma 
nova rede de abasteci-
mento de água e coleta 
de esgoto nos bairros Vila 
Rica-Três Poços. O proje-
to visa melhorar o acesso 
à água potável e as con-
dições de saneamento 
básico da região. As equi-
pes estão construindo 180 

metros de rede de água e 
120 metros de rede de es-
goto. Os trabalhos acon-
tecem na Rua 6, onde os 
moradores tinham acesso 
à água por meio de liga-
ção feita no início da rua, o 
que prejudicava o abaste-
cimento das residências. 
De acordo com o Saae, a 
ação beneficiará cerca de 
25 famílias.

Duas obras do Plano de 
Mobilidade Urbana de Vol-
ta Redonda entraram em 
nova etapa nesta semana. 
Na construção do novo 
viaduto sobre a Avenida 
Nossa Senhora do Ampa-
ro, no bairro Niterói, foi ini-

ciada a concretagem dos 
pilares de sustentação. Já 
na alça de acesso ao Via-
duto Heitor Leite Franco, 
que liga o Aterrado a ou-
tros bairros, foi iniciada a 
escavação para erguer úl-
timo pilar de apoio.

A construção da nova 
ponte sobre o Rio Paraí-
ba do Sul, que vai ligar os 
bairros Aero Clube e Ater-
rado, também apresenta 
avanços. Até o fim do mês 
devem ser finalizadas as 

lajes sobre o clube Aero; 
e em março começa a 
construção das lajes do 
lado do Aterrado, próxi-
mo ao fórum, nos pontos 
onde já tiverem sido ins-
taladas as vigas metálicas.

As inscrições para o 
processo seletivo sim-
plificado do curso livre 
‘Muntu- Educação An-
tirracista: Etnosaberes e 
Pedagogias de Terreiro’, 
estão abertas em Volta 
Redonda até o dia 13 de 
março. A ação é promo-
vida pelo Centro Espírita 
Nossa Senhora da Guia, 

em parceria com o IFRJ 
Campus Volta Redonda. 
O curso oferece 50 vagas 
gratuitas e as aulas come-
çam no dia 21 de março. O 
link para o formulário de 
inscrição, assim como o 
edital completo do proje-
to, podem ser acessados 
pelo link: portal.ifrj.edu.br/
volta-redonda/curso.

Na categoria Artes Visuais 
(exceto fotografia), podem 
ser inscritos trabalhos em 
pintura, escultura, dese-
nho, gravura e arte digital; 
em Artesanato, podem 
ser apresentadas peças 
de cerâmica, tecelagem, 
bordado, joalheria artesa-
nal, trabalhos em madeira, 
papel, tecido e metal. Se-

gundo o secretário de Cul-
tura e Patrimônio, Andrei 
Lara, estão previstas para 
2024 quatro exposições 
de longa duração, inician-
do com “Angra: Múltiplas 
Expressões”, em março. O 
secretário ressalta que a 
pasta busca investimen-
tos que movimentem a 
cena cultural da cidade.

Divulgação

Divulgação

Projeto selecionará 25 artistas locais

Ação beneficiará cerca de 25 famílias da área

Aciap-BM pede para remover 
manobras de trens do centro
Presidente da associação entregou ofício em reunião com ANTT

Na tarde desta terça-feira 
(20), Matheus Gattás, presi-
dente da Aciap-BM (Asso-
ciação Comercial, Industrial, 
Agropastoril e Prestadora de 
Serviços de Barra Mansa), este-
ve em reunião com o gerente de 
Fiscalização de Infraestrutura 
e Serviços da ANTT (Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres), Daniel de Oliveira 
Santos, em Brasília, para dis-
cutir sobre os transtornos gera-
dos pelas manobras de trens no 
Centro de Barra Mansa.

Gattás entregou um ofício 
assinado pela Aciap-BM e pelo 
Codec-BM (Conselho de De-
senvolvimento Econômico de 
Barra Mansa), dando ciência 
sobre os problemas causados na 
área central e solicitando pro-
vidências à Agência, tendo em 
vista que as manobras já haviam 
sido remanejadas para outra área. 
A associação entrou contato com 
empresa de transporte de cargas 
VLI,  que controla a linha férrea, 
para questionar sobre a reade-
quação ferroviária e manobras 
que são realizadas. Em nota, a 
empresa de logística explicou 
que “o Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transportes 
(DNIT) realiza obras em Barra 
Mansa, no Rio de Janeiro, para 
readequação ferroviária. Quando 
o trabalho for totalmente con-
cluído, as manobras que hoje são 
feitas na área central poderão ser 
remanejadas para outro local. Já a 
circulação dos trens pela localida-
de permanecerá inalterada”.

“As manobras haviam sido 
transferidas para outra área, no 
entanto notamos que há algum 
tempo voltaram a acontecer no 
Centro da cidade, causando 
interrupções no trânsito que 
chegam a durar 30, 40 minu-

tos. Isso prejudica o fluxo da 
mobilidade urbana, o comércio 
da área central é prejudicado, 
bem como o acesso a hospitais, 
escolas, à universidade, enfim, 
a situação no Centro fica caó-
tica”, afirmou o presidente da 
ACIAP-BM.

Gattás conta que, na reu-
nião em Brasília, o gerente da 
ANTT recebeu e protocolou 
o ofício, comprometendo-se a 
estudar a possibilidade de sus-
pensão das manobras na área 
central e também a fazer uma 
visita técnica no município, 
juntamente com representan-
tes das entidades que enviaram 
o documento. “Ele já encami-
nhou nossa solicitação e afir-
mou que essas manobras pode-
rão, de forma emergencial, sair 

do Centro da cidade. Inclusive, 
ele ficou de vir a Barra Man-
sa, já no início de março, para 
verificar os locais, mas nosso 
pedido já está encaminhado”, 
explicou Gattás.

Segurança na linha
Outra questão abordada no 

ofício foi sobre a velocidade dos 
trens, que também foi aumen-
tada. A preocupação é com a 
segurança, pois em 2023, Barra 
Mansa teve um alto índice de 
acidentes ferroviários, inclusi-
ve com óbitos. Só no primeiro 
semestre do ano passado, foram 
nove acidentes, sendo dois fa-
tais. E, agora, em 2024, antes 
do término do segundo mês, 
dois acidentes já foram registra-
dos, sendo um com óbito.

O problema chegou a ser 
debatido pela Câmara Muni-
cipal com a participação de 
representantes da MRS Logís-
tica que, no início de fevereiro, 
divulgaram que Barra Mansa 
sai na frente quando o quesito 
é acidentes com trens, conside-
rando o eixo Rio, São Paulo e 
Minas Gerais.

Neste Carnaval, após um 
ano sem medidas, a empresa 
de logística chegou até mesmo 
a dar dicas de segurança para 
atravessar passagens em nível. 
“100% dos atropelamentos e 
abalroamentos na linha férrea 
foram causados por um com-
ponente comportamental en-
volvido, casos como distração, 
imprudência, uso de álcool e 
drogas”, disse a MRS à imprensa.

Divulgação/Aciap-BM

ANTT se comprometeu a estudar a retirada das manobras na área central da cidade

A Vigilância Ambiental de 
Volta Redonda alerta que mais 
de 80% dos focos do mosquito 
Aedes aegypti – transmissor da 
dengue, chikungunya e zika – 
estão dentro das residências dos 
moradores. Este dado foi cons-
tatado durante as vistorias dos 
agentes de endemia na realização 
da força-tarefa contra a dengue 
da prefeitura, que nesta semana 
alcançou o décimo bairro – no 
caso, o Eucaliptal. A coordena-
dora da Vigilância Ambiental, 
Janaína Soledad, reforça para 
que a população receba o agente 
de endemia e faça semanalmente 
a vistoria em casa, incluindo os 
quintais e jardins.

“A prefeitura continua 
intensificando a força-tarefa 
contra a dengue em diversos 
bairros do município, onde 
os agentes vistoriam os locais, 
além de orientarem as pessoas 
acerca dos principais pontos 
a serem vistoriados e que pos-

sam servir de criadores para o 
Aedes aegypti. Mas é impor-
tante que a população mante-
nha semanalmente a vistoria 
dos seus ambientes para elimi-
nar os criadouros e para que o 

mosquito não nasça”, orientou 
Janaína Soledad.

O Eucaliptal segue rece-
bendo a força-tarefa, iniciativa 
em conjunto com as secretarias 
municipais de Saúde (SMS) e 

de Infraestrutura (SMI), desde 
terça-feira (20). As ações de 
combate ao Aedes seguirão até 
esta sexta (23) em toda a ex-
tensão do bairro. Em seguida, 
serão atendidos o São Lucas, 
São Carlos e São Cristóvão, e 
as datas serão divulgadas nas 
redes sociais da prefeitura (@
prefeituravr).

A coordenadora explicou 
ainda que, quando se encontra 
algum foco da dengue na resi-
dência durante a força-tarefa, 
a larva é encaminhada pelos 
agentes de endemia ao labora-
tório da Vigilância Ambiental 
para análise.

Caso a população queira 
denunciar algum possível foco 
de dengue, a situação pode ser 
informada pelo número 156 
ou diretamente com a Vigilân-
cia Ambiental, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 16h, pe-
los números (24) 99233-4480 
(WhatsApp) e 3512-8498.

Mais de 80% dos focos de dengue 
estão dentro das casas em V. Redonda

Secom/PMVR

Prefeitura reforça medidas de combate ao Aedes aegypti

A Polícia Militar está inves-
tigando o caso de um carrega-
mento de bolas oficiais que se-
riam usadas pela Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) nas 
Série B, C e D do Campeonato 
Brasileiro de 2024 foi roubado. 
O caso aconteceu na tarde de 
segunda-feira (19).

As bolas são do mesmo 
modelo da azul usada no ano 
passado, mas com uma nova 
cor, que ainda será divulgada 
pela empresa Uhlsport, junto 

com a CBF, em uma estratégia 
de marketing.

O carregamento, avaliado 
em R$ 77 mil, estava sendo 
transportado em um caminhão 
que saiu de Joinville (SC), onde 
fica localizado o armazém cen-
tral da empresa, para o centro 
de treinamento da Seleção Bra-
sileira, na Granja Comary, em 
Teresópolis (RJ).

Segundo a Polícia Militar, o 
motorista, de 32 anos, contou 
que foi rendido por assaltantes 

na Via Dutra, em Aparecida 
(SP), e deixado às margens da 
BR-393 (Rodovia Lúcio Mei-
ra), na altura de Três Rios (RJ), 
percorrendo cerca de 265 km 
sob ameaça dos criminosos.

Horas depois, o caminhão 
foi encontrado abandonado 
em Volta Redonda (RJ). O 
veículo estava vazio, com todo 
o carregamento de bolas reti-
rado da carroceria, estaciona-
do na Rua Antônio Vinte, no 
bairro Jardim Cidade do Aço.

A localização aconteceu gra-
ças a informações da empresa de 
monitoramento, que percebeu 
que o caminhão estava fora da 
rota e não conseguia entrar em 
contato com o motorista.

Um boletim de ocorrência 
foi aberto na delegacia de Vol-
ta Redonda, que passa a inves-
tigar o caso. Até o momento 
da publicação desta reporta-
gem, nenhum criminoso foi 
identificado e as bolas conti-
nuam extraviadas. 

Bolas do Brasileirão 2024 são roubadas
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‘Cedo Demais’ mistura 
pessoas reais e animação 2D
Longa sobre triângulo 
amoroso inesperado 
chega aos cinemas 
nesta quinta-feira

por pedro sobreiro

C
hega aos cinemas 
nesta quinta-fei-
ra (22) “Cedo 
Demais”, uma 
comédia nacio-

nal que tem como grande dife-
rencial a mistura de um elenco de 
carne e osso com personagens de 
animação 2D.

Dirigido por José Lavigne 
(“Casseta & Planeta - Seus Pro-
blemas Acabaram!!!”), o filme é 
uma comédia pra lá de inusitada 
sobre um triângulo amoroso que 
nasce sob circunstâncias adver-
sas. A trama acompanha André 
e Lucas, dois amigos que forma-
ram uma parceria para dar início 
a um comércio de catuaba. 

Porém, suas vidas vão virar de 
cabeça para baixo quando Narci-
so, um grande amigo em comum, 
convida os dois para serem seus 
padrinhos de casamento. Para 
deixar tudo ainda mais inespera-
do, o noivo se recusou a apresen-
tar a noiva para a galera. O pro-
blema é que eles descobrem que a 
menina, Dora, é a grande paixão 
da infância de Lucas, e ela tam-
bém chama atenção de André.

A história se desenrola quan-
do Narciso sofre um acidente 
terrível e acaba morrendo. Sem 
o “amigo” no caminho, a dupla 
de fura-olhos vai partir para 
cima da Dora, que ainda está vi-
vendo o luto.

O Correio da Manhã foi 
convidado para a pré-estreia do 
filme, realizada no Estação Net 
Gávea, e bateu um papo com o 
diretor e parte do elenco. 

O mais curioso de todo o lan-
çamento é que o filme foi grava-
do em 2019, mas só foi finalizado 
em 2020, quando a pandemia de 
Covid-19 fechou os cinemas do 
país. Agora, com as salas fun-
cionando em plena capacidade, 
“Cedo Demais” chega às telonas 
de todo o Brasil.

“Estou muito feliz mesmo do 
filme estrear, porque significa que 
deu tudo certo no final. O proble-
ma é quando não há perspectiva, 

porque o filme ficou pronto no 
início de 2020, mas veio a pande-
mia e acho que não preciso nem 
explicar mais nada. E a produto-
ra não queria lançar [o filme] no 
streaming, o que foi ótimo para 
mim, porque me proporcionou 
esse momento de encontrar as 
pessoas na pré-estreia. E ainda 
teve o acidente do Kayky [Brito], 
que fez a gente segurar um pouco 
o lançamento para que ele pudes-
se assistir com a gente”, explicou o 
diretor José Lavigne.

Mas nem tudo nesse atraso 
foi ruim. Isso porque grande par-
te do elenco cresceu muito nos 
últimos anos e agora o longa che-
ga aos cinemas com nomes que 
estão ‘estourados’ na mídia.

“Nesse filme, eu quis reunir 
os amigos. E sabe, teve um coisa 
que foi muito boa. O elenco deu 
uma ‘bombada’ nesses três anos. 
Na época, a Valentina Bandeira 
estava começando ainda. O Yuri 
já era conhecido, mas não era esse 
Yuri Marçal de agora. Eu acredito 
que isso vá valorizar o filme tam-
bém. Além disso, ele vai estrear na 
‘Semana do Cinema’, então vamos 
torcer para que dê tudo certo e as 
salas encham”, concluiu o diretor.

Dos palcos para as telas
A grande atração do filme 

é o humorista Yuri Marçal, que 
se tornou um dos maiores des-
taques recentes do stand up na-
cional e brilhou nos cinemas em 
“Mussum, O Filmis” (2023). 
Para ele, a maior diferença das 
telas para os palcos é a resposta 
imediata do público.

“Eu não saí do stand up e 
nunca vou sair, mas é sensacional 
poder fazer papéis que tenham 
comédia, drama. E eu já era ator 
antes de fazer o stand up, então já 
tinha uma noção de como seria 
atuar. A diferença é que no teatro 
a gente tem a resposta imediata 
do público. No cinema, a gente 
tem todo um preparo com o ro-
teiro, os ensaios. E normalmente 
você está contracenando com 
alguém, e tem a orientação da di-
reção, traz todo um movimento 

Cristina Granato

Cristina Granato

O diretor 
José Lavigne 

relembrou 
os tempos 

de ‘Casseta 
& Planeta’ 

com o 
amigo e 

humorista 
Hélio de La 

Peña.

Gabriel 
Godoy, Yuri 
Marçal, 
Thati Lopes, 
Vitor Thiré 
e Valentina 
Bandeira 
marcaram 
presença na 
pré-estreia 
no Net 
Gávea.
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cênico, tem os cenários. É todo 
um conjunto para jogar à favor 
da obra. Eu acho que todos esses 
recursos são sempre muito bem-
-vindos”, contou Yuri.

O mais curioso desse filme é 
que mesmo com o ator tendo bri-
lhado em “Mussum”, seu primei-
ro papel nos cinemas foi o André, 
de “Cedo Demais”.

“É muito legal saber que a 
galera vai poder conhecer um 
pouco mais da minha atuação. 
Me dá muito orgulho poder 
fazer parte desses projetos, 
como ‘Cedo Demais’, que foi o 
primeiro filme que fiz na vida. 
Então, eu fico muito feliz de 
poder contar com a confiança 
desse time de primeira que está 
no filme”, comentou o ator e 
humorista Yuri Marçal.

Tem de tudo
A atriz e humorista Thati Lo-

pes, que interpreta a Dora, falou 
que o público pode esperar de 
tudo em “Cedo Demais”. 

“Tem horas no filme em que ri 
por não acreditar que aquilo está 
acontecendo, há momentos em 
que você se emociona junto dos 
personagens e seus dramas. É um 
filme meio montanha-russa, por-
que tudo acontece”, disse Thati.

Além disso, ela revelou uma 
participação mais do que especial 
no longa.

“Para mim, enquanto atriz, é 
maravilhoso participar de um fil-
me onde eu possa mostrar vários 
caminhos para minha persona-
gem. E pude atuar com meu pai 
também, que faz o pai da Dora. 
Então, na cena do casamento, é 

meu pai de verdade que me con-
duz até o altar. No velório, é ele 
quem me consola. Foi muito es-
pecial ter meu pai junto comigo 
nesse filme”, afirmou a atriz

Já Vitor Thiré, que dá vida 
ao namorador Lucas, a tercei-
ra parte do triângulo amoroso, 
destacou os diferentes tons que 
o filme trabalha.

“Foi maravilhoso trabalhar 
com esse elenco nesse filme que 
é uma comédia daquelas que vão 
fazer o público se acabar de rir, 
mas ao mesmo tempo vai  fazer 
as pessoas refletirem, porque toca 
em uns pontos muitos impor-
tantes, que fazem rir, chorar e se 
divertir”, disse.

Uma quase volta
Nos últimos anos, ver uma 

produção nacional e se deparar 
com a atuação de Gabriel Go-
doy não é uma surpresa. O ator 
se destacou principalmente em 
séries e novelas cômicas, traba-
lhando junto a gênios do humor 
nacional, como Paulo Gustavo, 
Fábio Porchat e Tatá Werneck, 
mas recentemente vem fazendo 
uma migração para produções 
voltadas para a ação e o drama, 
como “Impuros”, “Rota 66 - A 
Polícia Que Mata”, “O Sequestro 
do Voo 375” e a áudiossérie “Bat-
man Despertar”. Então, pode 
ser que os fãs achem curiosa essa 
“volta às origens” do ator, mas o 
motivo é mais uma questão logís-
tica que artística.

“É uma quase volta à co-
média, por assim dizer, porque 
a gente gravou esse filme em 

2019, que foi justamente a épo-
ca em que eu estava em um fluxo 
intenso de comédias. Eu fiquei 
muito feliz com o encontro de 
atores que tem nesse filme e es-
tou muito curioso para ter essa 
experiência de ver um filme feito 
com a visão de 2019 em 2024”, 
explicou Gabriel Godoy.

Live action e animação
Por fim, o filme traz uma 

combinação que costuma agra-
dar bastante os espectadores: 
a mistura de personagens reais 
com animados. Em ‘Cedo De-
mais’, o público pode esperar 
momentos muito divertidos, 
porque os animais do longa são 
todos feitos em animação 2D.

E o estilo da arte lembra 
muito as séries animadas dos 
anos 2000 da MTV, incluindo 
no humor mais sem noção, com 
expressões bem fortes e um jei-
tão meio Looney Tunes de agir.

Semana do Cinema
Para os que estão por fora, 

a ‘Semana do Cinema’ é uma 
ação entre as principais redes 
de cinema de todo o Brasil, 
que vão colocar ingressos pro-
mocionais pelo valor de R$ 12 
reais, válidos para todos os fil-
mes 2D, entre os dias 22 e 28 de 
fevereiro.

Esse valor mais acessível 
é uma grande oportunidade 
para o público que não é tão 
acostumado ir para os cine-
mas conferir grandes sucessos 
e apoiar também as produções 
nacionais.


